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Вот таких даже гипотетических 
возможностей в отношении России 
быть не должно. Это значит – мы 
никого не должны вводить в ис-
кушение своей слабостью.

Именно поэтому мы ни при 
каких условиях не откажемся от 
потенциала стратегического сдер-
живания и будем его укреплять. 
Именно он помог нам сохранить 
государственный суверенитет в 
сложнейший период 90-х годов, 
когда других весомых материаль-
ных аргументов у нас, будем откро-
венны, не существовало.

Очевидно, мы не сможем укре-
плять наши международные пози-
ции, развивать экономику, демо-
кратические институты, если будем 
не в состоянии защитить Россию. 
Если не просчитаем риски воз-
можных конфликтов, не обеспечим 
военно-технологическую незави-
симость и не подготовим достой-
ный, адекватный военный ответ в 
качестве крайней меры реагирова-
ния на те или иные вызовы.

Мы приняли и реализуем бес-
прецедентные программы разви-
тия Вооруженных сил и модерни-
зации оборонно-промышленного 
комплекса России. В общей слож-
ности в предстоящее десятилетие 
на эти цели выделяется порядка 23 
триллионов рублей.

«Умная» оборона 
от новых угроз 

Какие вооружения будут необ-
ходимы российской Армии. Какие 
технологические требования будут 
предъявляться к отечественному 
оборонно-промышленному ком-
плексу. По сути, необходимо соз-
дать качественно новую, «умную» 
систему военного анализа и стра-
тегического планирования, подго-
товки готовых «рецептов» и их опе-
ративной реализации в структурах 
наших силовых ведомств.

Что же готовит нам «век гряду-
щий»?

Вероятность глобальной войны 
ядерных держав друг против друга 
невысока, таковая означала бы ко-
нец цивилизации. До тех пор, пока 
«порох» стратегических ядерных 
сил, созданных огромным трудом 
наших отцов и дедов, остаётся «су-
хим», никто не посмеет развязать 
против нас широкомасштабную 
агрессию.

Однако нужно учитывать, что 
научно-технический прогресс в 
самых разных областях, начиная 
от появления новых образцов 
вооружений и военной техники 
и заканчивая информационно-
коммуникационными техноло-
гиями, привёл к качественному из-

менению характера вооружённой 
борьбы. Так, по мере массового 
принятия на вооружение высоко-
точных неядерных средств боль-
шого радиуса действия всё более 
чётко будет проявляться тенденция 
закрепления за ними роли оружия 
решительной победы над против-
ником, в том числе и в глобальном 
конфликте. 

Важнейшим приоритетом го-
сударственной политики России 
на перспективу останутся вопро-
сы обеспечения динамичного раз-
вития Вооруженных Сил, атомной 
и космической промышленности, 
ОПК, военного образования, фун-
даментальной военной науки и 
прикладных исследовательских 
программ.

Армия 
сберегла Россию

Распад единой страны, эконо-
мические и социальные потрясе-
ния 90-х годов ударили по всем го-
сударственным институтам. Через 
тяжелейшие испытания прошла и 
наша Армия. Боевая подготовка 

была практически свернута. Части 
«первого стратегического эшело-
на» из Восточной Европы поспеш-
но выводились в «чистое поле». И 
так как не было средств на их обу-
стройство, на строительство воен-
ных городков, полигонов и жилья, 
именно эти, наиболее боеспособ-
ные, максимально укомплектован-
ные соединения шли «под нож». 

Однако за ошибки, допущен-
ные при многочисленных, непо-
следовательных реформах, за ко-
торыми часто ничего не стояло, 
кроме механического сокращения, 
пришлось заплатить очень доро-
гую цену.

Когда в 1999 году банды между-
народных террористов развязали 
прямую агрессию против России, 
мы столкнулись с трагической 
ситуацией. 66-тысячную группи-
ровку нужно было буквально со-
бирать «по частям» – из сводных 
батальонов и отдельных отрядов. 
Штатная численность Вооружён-
ных Сил превышала 1 миллион 360 
тысяч человек. А укомплектован-

ных частей, способных без допол-
нительной подготовки приступить 
к выполнению задач, практически 
не было.

Но Армия выполнила свою за-
дачу. Выполнили свой долг наши 
офицеры, сержанты, солдаты – 
граждане, для которых Присяга 
Родине значила больше, чем жизнь, 
собственное здоровье и благопо-
лучие. И, главное, в государстве, в 
обществе наконец вернулось по-
нимание простой истины – Воору-
жёнными Силами надо дорожить. 
Их надо укреплять, иначе «придёт-
ся кормить чужую армию» или во-
все оказаться в рабстве у бандитов 
и международных террористов.

Насыщать старую структуру 
людьми и техникой было бессмыс-
ленно: на это не хватило бы ника-
ких ресурсов – ни финансовых, ни 
человеческих. Главное – она не от-
вечала не только перспективным, 
но и современным требованиям. 
Ничего не меняя, ограничиваясь 
постепенными и половинчатыми 
преобразованиями, мы могли рано 
или поздно окончательно утратить 
свой военный потенциал, потерять 
наши Вооружённые Силы как дее-
способный организм.

Выход был только один – стро-
ить Новую Армию. Армию совре-
менного типа – мобильную, нахо-

дящуюся в состоянии постоянной 
боевой готовности. Это очень труд-
ный процесс, затрагивающий де-
сятки тысяч людей. С этим связаны 
неизбежные ошибки, обиды, пре-
тензии. Обострённая обществен-
ная реакция, в том числе в самой 
армейской среде. Реформу прово-
дит не один человек и не десять. 
Меняется сложнейший институт, 
внутри которого накопилось мно-
жество изъянов. Сбои, «эксцессы 
исполнителей», слабая информаци-
онная работа и отсутствие каналов 
«обратной связи», формальное ис-
полнение директив – всё это реаль-
ные «проблемные точки» идущей 
реформы. Наша задача – видеть 
эти «проблемные точки» и коррек-
тировать те или иные решения. Вы-
держивая общую логику на систем-
ные преобразования Вооружённых 
Сил. 

Что уже сделано
Частей сокращённого состава в 

нашей Армии больше не осталось. 
В Сухопутных войсках развернуто 
более 100 общевойсковых и специ-

альных бригад. Это полноценные 
боевые соединения, укомплекто-
ванные кадрами и техникой. Нор-
матив их подъёма по тревоге – один 
час. Переброска на потенциальный 
театр боевых действий – сутки.

Прежде для подготовки к вы-
полнению боевой задачи соедине-
ниям требовалось до пяти суток. 
А развертывание и оснащение всех 
Вооружённых Сил «по штатам во-
енного времени» должно было 
занимать практически год. И это 
в условиях, когда время большин-
ства вооруженных конфликтов се-
годня длится от нескольких часов 
до нескольких дней.

Почему в качестве основной 
тактической единицы выбрана 
именно бригада? Прежде всего с 
учётом нашего собственного опыта 
Афганской и других кампаний, ког-
да вместо полков и дивизий эффек-
тивно показали себя мобильные 
боевые и штурмовые группы, уси-
ленные авиацией, другими сред-
ствами поддержки.

Российская Армия избавляется 
от всех несвойственных, вспомо-
гательных функций – хозяйствен-
ных, бытовых и прочих. Отрыв от 
боевой учебы сведён к минимуму. 
Учитывая срок по призыву в 12 
месяцев – это вообще единствен-
ный способ сделать из новобранца 
подготовленного бойца. Солдаты и 
офицеры должны заниматься сво-
ей прямой задачей – интенсивной 
боевой подготовкой и учёбой. Что, 
в том числе, позитивно скажется на 
дисциплине и правопорядке в вой-
сках. И реально повысит достоин-
ство военной службы по призыву.

 Идет серьёзная реформа воен-
ного образования. Формируется 10 
крупных научно-учебных центров. 
Все эти учреждения встроены в 
жёсткую вертикаль и в зависимо-
сти от прохождения службы дают 
офицерам возможность постоянно 
повышать свой профессиональный 
уровень. Здесь мы опираемся как 
на свои традиции, так и на миро-
вую практику.

Без серьезного развития во-
енных исследований не может 
быть ни эффективной военной, ни 
военно-технической доктрины, не 
могут эффективно работать струк-
туры Генерального штаба. Мы 
должны восстановить потерянные 
компетенции военных институтов, 
интегрировать их с развивающейся 
системой военного образования – 
так же, как в гражданском секторе 
экономики. Военная наука должна 
оказывать решающее влияние на 
формирование задач ОПК. А ква-
лифицированные структуры заку-
пок, подразделения Минобороны, 
отвечающие за военный заказ, – 
обеспечить эффективное форми-
рование технических заданий на 
разработку, производство, плани-
рование характеристик вооруже-
ния и военной техники. 

Без сомнения, нормальное раз-
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Мир меняется. Идущие в нем процессы глобальной 
трансформации таят в себе риски самого разного, зача-
стую непредсказуемого характера. В условиях мировых 
экономических и прочих потрясений всегда есть соблазн 
решить свои проблемы за чужой счет, путем силового 
давления. Не случайно уже сегодня раздаются голоса, 
что, мол, скоро «объективно» встанет вопрос о том, что 
национальный суверенитет не должен распространять-
ся на ресурсы глобального значения.

«Быть сильными: гарантии 
Авторская статья Владимира Путина

«Задача состоит в том, чтобы, не ис-
тощив, а умножив экономические 
силы страны, создать такую Армию, 

такой ОПК, которые способны обеспечить 
России суверенитет, уважение партнеров и 
прочный мир».

 В. ПУТИН
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национальной безопасности для России»
витие военных исследований не-
возможно без партнерства с граж-
данской наукой, без использования 
потенциала наших ведущих уни-
верситетов и ГНЦ. Учёные должны 
обладать достаточной информа-
цией о состоянии и перспективах 
развития Армии и систем воору-
жений, чтобы иметь возможность 
ориентировать свои перспектив-
ные исследования, имея в виду, в 
том числе, возможность их оборон-
ного применения.

Отмечу также, что органы 
управления в Вооружённых Силах 
сокращены в два раза. Сформи-
рованы четыре укрупнённых во-
енных округа: Западный, Южный, 
Центральный и Восточный. Им под 
управление переданы силы ВВС, 
ПВО и Флота. По сути, речь идёт 
об оперативно-стратегических ко-
мандованиях. С 1 декабря 2011 года 
на боевое дежурство в России за-
ступил новый род войск – Войска 
воздушно-космической обороны.

В Военно-воздушных силах 
созданы 7 крупных авиационных 
баз с мощной инфраструктурой. 
Модернизируется аэродромная 
сеть. За последние 4 года – впервые 
за 20 лет – капитально отремонти-
ровано 28 аэродромов. В текущем 
году планируются работы еще на 
12 военных аэродромах.

Мы серьезно нарастили воз-
можности системы предупрежде-
ния о ракетном нападении. Уже 
введены в строй станции слежения 
в Ленинградской и Калининград-
ской областях, в Армавире, начаты 
испытания аналогичного объекта в 
Иркутске. Все бригады воздушно-
космической обороны   оснащены 
современным комплексом средств 
автоматизации «Универсал-1С». 
Развернута полная космическая 
группировка системы «ГЛОНАСС».

Обеспечена надёжная устойчи-
вость и достаточность наземной, 
морской и воздушной составляю-
щей Стратегических ядерных сил 
России. Доля современных ракет-
ных комплексов наземного бази-
рования за последние четыре года 
уже возросла с 13 до 25 процентов. 
Будет продолжено переоснащение 
ещё 10 ракетных полков стратеги-
ческими комплексами «Тополь-М» 
и «Ярс». В Дальней авиации полно-
стью сохранен парк стратегических 
ракетоносцев Ту-160 и Ту-95мс, 
идут работы по их модернизации. 
Для наших «стратегов» на воору-
жение принята новая крылатая 
ракета воздушного базирования 

большой дальности. С 2007 года на 
постоянной основе возобновлены 
полеты стратегической авиации в 
районах боевого патрулирования. 
Начинается разработка перспек-
тивного авиационного комплекса 
для Дальней авиации.

На дежурство заступают подво-
дные стратегические ракетоносцы 
нового проекта «Борей». Лодки та-
кого класса – «Юрий Долгорукий» 
и «Александр Невский» — уже про-
ходят государственные испытания.

Наш Флот возобновил свое 
присутствие в стратегических 
районах Мирового океана, в том 
числе в Средиземном море. Такая 
демонстрация «российского флага» 
теперь будет постоянной.

Задачи предстоящего 
десятилетия 

Мы приступили к масштабно-
му, комплексному перевооруже-
нию Армии и Флота, других сило-
вых структур, обеспечивающих 
безопасность государства. Прио-
ритеты здесь – это ядерные силы, 
воздушно-космическая оборона, 
системы связи, разведки и управ-
ления, радиоэлектронной борьбы, 
«беспилотники» и роботизирован-
ные ударные комплексы, современ-
ная транспортная авиация, систе-
мы индивидуальной защиты бойца 

на поле боя, высокоточное оружие 
и средства борьбы с ним.

Таким образом, задача пред-
стоящего десятилетия заключается 
в том, чтобы новая структура Воо-
ружённых Сил смогла опереться на 
принципиально новую технику. На 
технику, которая «видит» дальше, 
стреляет точнее, реагирует быстрее, 
чем аналогичные системы любого 
потенциального противника.

Социальное лицо Армии
Современная Армия – это пре-

жде всего грамотные, подготовлен-
ные люди, способные применять 
самые передовые системы воору-
жения. Специалисты, обладающие 
глубокими знаниями и высоким 
уровнем общего образования и 
культуры. Сегодня индивидуаль-
ные требования к каждому офице-
ру и солдату – существенно возрас-
тают.

В свою очередь военнослужа-
щие должны иметь полный пакет 
социальных гарантий, адекватный 
их огромной ответственности. Это 
услуги здравоохранения, система 
санаторно-курортного лечения, 
страховка, достойная пенсия и воз-
можность трудоустройства после 
увольнения. И, конечно, денежное 
довольствие на уровне, а то и выше 
той зарплаты, которую получают 
квалифицированные специалисты 
и управленцы в ведущих отраслях 
экономики.

Отдельно остановлюсь на жи-
лищной проблеме. Долгие годы она 
вообще практически не решалась. 
В 90-е годы, в лучшем случае за счёт 
всех источников, предоставлялось 
6–8 тысяч квартир или жилищных 
сертификатов в год. Людей часто 
увольняли вовсе без квартир – про-
сто ставили в муниципальную оче-
редь, которая не двигалась.

В 2012—2013 годах необходи-
мо полностью обеспечить воен-
нослужащих постоянным жильём. 
Кроме того, к 2014 году завершим 
формирование современного фон-
да служебного жилья. Таким обра-
зом, «вечный» квартирный вопрос 
военнослужащих будет решён.

Также до конца 2012 года в пол-
ном объёме обеспечим квартирами 
тех военнослужащих, которые в 

90-е годы были уволены без жилья 
и стоят в муниципальных очере-
дях. На сегодняшний день таких 
граждан — свыше 20 тысяч.

Военнослужащие, заключив-
шие контракт после 2007 года, 
будут обеспечиваться жильём 
в плановом порядке, в рамках 
накопительно-ипотечной системы. 
Число её участников превысило 
180 тысяч человек, уже приобрете-
но более 20 тысяч квартир.

Серьёзные изменения пред-
стоят в системе комплектования 
Вооружённых Сил. Сейчас в ар-
мии по контракту служит 220 ты-
сяч офицеров и 186 тысяч солдат 
и сержантов. Планируется, что в 
течение ближайших 5 лет ежегодно 
будет набираться ещё по 50 тысяч 
контрактников, которые станут на-
значаться на должности сержантов, 
старшин, а также специалистов, ра-
ботающих с боевой техникой. 

Планируется, что уже к 2017 
году – при общей штатной числен-
ности Вооружённых Сил в один 
миллион человек – 700 тысяч будут 
составлять «профессионалы»: офи-
церы, курсанты военных вузов, сер-
жанты и солдаты-контрактники. А 
к 2020 году – число служащих по 
призыву сократится до 145 тысяч.

Но служба по призыву также 
должна качественно меняться. Это 
обязательное требование к воен-
ной реформе. 

Для поддержания дисциплины 
в воинских коллективах создаёт-
ся Военная полиция. И, конечно, 
в воспитании военнослужащих, в 
защите их прав и интересов, в обе-
спечении здорового морального 
климата в частях должны активно 
участвовать общественные, вете-
ранские, религиозные и правоза-
щитные организации.

И ещё – мы понимаем, что ны-

нешняя система призыва содержит 
большой элемент социального не-
равенства. По призыву главным об-
разом идут служить ребята из небо-
гатых, сельских или рабочих семей, 
тот, кто не поступил в вуз и не смог 
воспользоваться отсрочкой. Нам 
нужны шаги, которые бы значи-
тельно повысили престиж срочной 
службы. На деле превратили бы её 
из «повинности» в «привилегию».

В том числе речь должна идти 
о дополнительных правах при по-
ступлении в лучшие университеты 
для тех, кто отслужил. О предо-
ставлении им возможности за счёт 
государства получить дополни-
тельную подготовку для сдачи про-
фессиональных экзаменов. Для от-
служивших выпускников вузов – о 
бюджетных грантах на обучение в 
лучших отечественных и зарубеж-
ных бизнес-школах. А также – о 
преференциях при приёме на госу-
дарственную гражданскую службу. 
При включении в управленческие 
резервы. Армия должна вернуть 
себе традиционную роль важней-
шего социального лифта.

Сегодня у нас – нет внятной 
концепции национального резерва 
Вооруженных Сил. Его создание – 
и открытое обсуждение такой кон-
цепции – наша ближайшая задача.

Особо хочу сказать о казаче-
стве. Сегодня к этому сословию 
себя относят миллионы наших со-
граждан. Исторически казаки на-
ходились на службе у Российского 
государства, защищали его грани-
цы, участвовали в боевых походах 
Русской Армии. После революции 
1917 года казачество было подвер-
гнуто жесточайшим репрессиям, 
по сути – геноциду. Однако казаче-
ство выжило, сохранив свою куль-
туру и традиции. И задача государ-
ства – всячески помогать казакам, 
привлекать их к несению военной 
службы и военно-патриотическому 
воспитанию молодежи.

Федеральные, региональные, 
муниципальные органы власти 
должны оказывать всяческую под-
держку этой организации в реа-
лизации возложенных на неё за-
дач. Нужно объединить усилия 
государственных и общественных 
структур. В этой связи — под-
держиваю идею создания Добро-
вольческого движения Народного 
фронта в поддержку Армии, Флота 
и ОПК. 

О новых требованиях 
к российскому оборонно-

промышленному комплексу
Оборонно-промышленный 

комплекс – это наша гордость, 
здесь сосредоточен мощнейший 
интеллектуальный и научно-
технический потенциал. Но мы 
должны прямо говорить и о нако-
пившихся проблемах. Фактически 
отечественные оборонные центры 
и предприятия за последние 30 лет 
пропустили несколько циклов мо-
дернизации.

За предстоящее десятилетие мы 
в полной мере должны наверстать 
это отставание. Вернуть себе тех-
нологическое лидерство по всему 
спектру основных военных техно-
логий. Хочу ещё раз подчеркнуть 
– ставку в перевооружении Армии 
мы будем делать именно на россий-
ский ОПК и нашу научную базу.

Нам предстоит решить сразу 
несколько взаимосвязанных задач. 
Это кратное увеличение поставок 
современного и нового поколения 

техники. Это формирование опере-
жающего научно-технологического 
задела, разработка и освоение кри-
тических технологий для развития 
производства конкурентоспособной 
продукции военного назначения. И, 
наконец, это создание на новой тех-
нологической основе производств 
по выпуску перспективных образ-
цов вооружения и военной техни-
ки. Строительство, реконструкция 
и техническое перевооружение 
научно-экспериментальной и стен-
довой базы.

Особое внимание нужно уде-
лить системе образования и под-
готовке новых кадров на производ-
стве. Многие предприятия сегодня 
столкнулись с тем, что техник и 
квалифицированный рабочий в 
острейшем дефиците, а это пре-
пятствует своевременному испол-
нению госзаказа, не говоря уже о 
наращивании мощностей.

Ключевую роль в решении этой 
проблемы должны играть специа-
лизированные вузы (в том числе их 
программы прикладного бакалав-
риата) и техникумы, а также техни-
ческие учебные заведения общего 
профиля, откуда выпускники часто 
идут работать в «оборонку». По-
лагаю, что возможно реализовать 
схему трудоустройства на базе 
трехсторонних контрактов между 
вузом, отраслевым концерном и 
студентом. Работа на предприятии 
должна начинаться ещё в период 
обучения – в рамках специализи-
рованных производственных прак-
тик и стажировок. Для учащихся, 
помимо опыта, это даст и достой-
ный заработок, и мотивацию се-
рьезно осваивать необходимые 
умения. Естественно, такая подра-
ботка должна стать органической 
частью учебных планов.

Престиж технических спе-
циальностей постепенно растет. 
Предприятия ОПК призваны быть 
центром притяжения для талант-
ливой молодёжи, предоставляя 
– как это было в советское вре-
мя – расширенные возможности 
реализации творческих амбиций в 
разработках, в науке и технологиях.

* * *
Выстраивая оборонную поли-

тику, модернизируя Вооружённые 
Силы, мы должны ориентировать-
ся на самые современные тенден-
ции в военном искусстве. Отстать 
от этих тенденций – значит заранее 
поставить себя в уязвимое поло-
жение. Поставить под удар страну, 
жизни наших солдат и офицеров. 
Мы никогда больше не должны 
допустить повторения трагедии 
1941 года, когда неготовность го-
сударства и Армии к войне была 
оплачена громадными людскими 
потерями.

Беспрецедентный масштаб 
программы вооружений и модер-
низации ОПК подтверждает всю 
серьёзность наших намерений. Мы 
понимаем, что России придётся 
привлечь на реализацию этих пла-
нов очень большие финансовые 
ресурсы.

Задача состоит в том, чтобы, не 
истощив, а умножив экономиче-
ские силы страны, создать такую 
Армию, такой ОПК, которые спо-
собны обеспечить России сувере-
нитет, уважение партнеров и проч-
ный мир.

Печатается в сокращении.
Полностью опубликовано в 

«Российской газете» 20 февраля 
2012 года

Марина АЛЁШИНА, заместитель председа-
теля Саратовской областной Думы:

– Статья Владимира Путина является особен-
но актуальной в современный период, когда сила 
государства познаётся его военной мощью, воз-
можностью через военную составляющую вли-
ять на мировую политику и мировой правопоря-
док в сфере безопасности и обороны. Владимир 
Владимирович, как офицер, осознает всю важ-
ность обеспечения безопасности страны и подчеркивает, что защита 
внутреннего и внешнего суверенитета, прежде всего, задача для хо-
рошо оснащенных, профессиональных и боеспособных Вооружен-
ных Сил, поскольку армия и флот в России – это не просто Воору-
женные Силы, а, как говорил Александр III, два союзника, главная 
опора российского государства. Только в течение XX века правота 
этих слов была неоднократно подтверждена, более того, история по-
казала, что сильные армия и флот – эта храм патриотизма и муже-
ства. Поэтому задача номер один – это новые технологии, космос, 
авиация, социальное обеспечение военнослужащих и членов их се-
мей. Только такие, по мнению премьер-министра Владимира Влади-
мировича Путина, блестяще подготовленные войска, нужны стране 
в качестве союзников.

    КОММЕНТАРИЙ

А рмии нужна самая современная техни-
 ка, а не «освоенные» миллиарды и трил-     
 лионы.

 В. ПУТИН



В этом году «печатное» ми-
нистерство распределило между 
потребителями финансов – СМИ 
региона – почти 40 миллионов 
рублей. Сумма немалая, так что 
ожидаемый эффект в виде подъ-
ема имиджа губернатора и пра-

вительства области может быть 
заметным. Впрочем, этот посыл 
весьма спорен – даже самому про-
стому человеку, далекому от за-
дач, поставленных главой региона 
перед министром информации и 
печати Натальей Есиповой, по-
нятно – имидж становится по-
ложительным, когда у населения 
нет претензий к образованию и 
здравоохранению, когда на улицах 
чисто, а в домах тепло, когда граж-
дан не обманывают управляющие 
компании, когда по улицам горо-
дов ходит исправный и удобный 
общественный транспорт, когда 
дети идут утром в детские сады и 
школы, а родители на работу, а не 
на биржу труда или в пивнушку, 
когда... 

Если рассуждать с этой точки 
зрения, то понятно, почему Па-
вел Ипатов тратит такие деньги 
на поддержание «изображения» 
благополучия региона и внеш-
ней красивости якобы мудрых и 
своевременных действий своих 
чиновников. Ведь с точки зрения 
людей недалеких, а то и циничных 
купить всегда легче, чем сделать. 
Посмотрит человек телевизор, по-
читает газетку и возрадуется: вона 
как хорошо-то! Потому так смешат 
порой этакие проплаченные сю-
жеты на телеканалах, видимо, по-
бедившие в конкурсе СМИ, когда 

вслед за надувающим щеки Ипа-
товым, вещающим на губернию о 
том, что мы, как всегда, «впереди 
России всей», журналисты, еще не 
потерявшие совесть, показывают 
свои «картинки», больше похожие 
на некий апокалипсис в отдельно 
взятой области, разоблачая, полу-
чается, и недалекость губернатора, 
и скудоумие его министров.

Собственно, удивляться тут 
нечему: СМИ тоже ведь надо жить 
на какие-то средства, так почему 
же не воспользоваться правитель-
ственным «шоу» под названием  
«Развитие информационного пар-
тнерства органов государственной 
власти Саратовской области со 
средствами массовой информа-
ции»? Дескать, бумага и телеэфир 
все стерпят?

Стерпят-то стерпят, а читате-
ли и зрители попросту не обратят 
внимание на трескучие реляции, 
которые глава региона купил за 

бюджетные деньги. Однако про-
исходящее продолжает возмущать 
те СМИ, которые по разным при-
чинам не участвуют в конкурсах по 
распределению финансов в рамках 
«партнерства». Одним, с которыми 
у правительства и Ипатова напря-
женные отношения, под разными 
предлогами отказывают в участии, 
другие сами не хотят, не желая по-
падать в идиотские ситуации, ког-
да на одной странице ты должен в 
полупоклоне заглядывать в глаза 
министру информации и печати 
Наталье Есиповой, а на другой – 
говорить правду. Сегодня в СМИ 
развернута целая баталия на этот 
счет, и аргументы в пользу того, 
что министерство во главе с Еси-
повой, проводящее заказанную 
губернатором политику «поднятия 

имиджа», тратит казну слишком 
уж вольно, распоряжаясь деньга-
ми налогоплательщиков совсем 
необъективно, а то и вовсе пре-
ступно. 

А если принять во внимание 
то, что сообщают о происходящем 
журналисты информационного 
портала «Саратов сегодня», то это-
му есть и свое название – корруп-
ция:

«По слухам, правоохрани-
тельные органы крайне заин-
тересовались очередными про-
явлениями семейственности в 
команде губернатора Саратов-
ской области Павла Ипатова.

На это раз речь идет о ми-
нистре информации и печати 
области Наталье Есиповой и ее 
супруге – главном редакторе оп-
позиционной газеты «Репортер» 
аффилированном к реготделению 
«Справедливой России», Денисе 
Есипове.

Согласно итогам открытого 
конкурса информационных про-
ектов, направленных на лучшее 
освещение значимых тем в сред-
ствах массовой информации в 
2012 году, который провело обл-
правительство, газета «Репор-
тер» признана одним из победи-
телей: ее проекты выиграли в 
семи номинациях.

Напомним, общий фонд кон-

курса – 39,15 млн рублей, при этом 
материальное вознаграждение 
Д.Есипова составит не одну сот-
ню тысяч. Более того, есть все 
основания предполагать, что 
одной только этой суммой возна-
граждение редакции «Репортера» 
не ограничивается.

В принципе, скажете Вы – по-
думаешь, дело житейское, даже 
если жена и помогает своему су-
пругу укрепить материальное 
положение семьи. Тем более, что 
в региональных органах власти 
это далеко не единственный 
пример такого взаимовыгодного 
симбиоза. Однако давайте по-
смотрим, какие публикации пе-
чатает «Репортер» на средства 
областного бюджета.

К сожалению, окажется, что 

вовсе не бодрые отчеты о ходе 
посевной или реализации проекта 
«Школьное молоко». Совсем нао-
борот – о митингах оппозиции, 
«оранжевых» революциях и более 
того – жесткую критику в отно-
шении органов государственной 
власти, Премьер-министра РФ и 
его доверенных лиц. Ну и «на заку-
ску» – слащавые любовные исто-
рии довольно фривольного содер-
жания. Видимо, именно на это, 
по мнению министра Есиповой, 
а значит – и губернатора, долж-
ны расходоваться деньги нало-
гоплательщиков. Сложно пред-
ставить, что глава региона не в 
курсе финансовых операций своей 
подчиненной, тем более, учиты-
вая его пристальное внимание к 
СМИ. В противном случае, даже 
удивительно, что его ретивая 
команда хоть что-то оставля-
ет в бюджете на модернизацию 
школ и реконструкцию больниц. 
А если так, значит, все это про-
исходит если не с его благослове-
ния, то уж по крайней мере – мол-
чаливого согласия. Получается, 
что и критические статьи про 
Путина, и все нападки на дей-
ствующую власть в газете «Ре-
портер» тоже осуществляются 
с его ведома». (http://saratovtoday.
ru/?p=3782)

Собственно, это уже не 
«имидж», а нечто другое. Кроме 
того, издание сообщает и о том, 
что областной бюджет регулярно 
финансово поддерживает бизнес 
– типографию «Вита-принт», при-
надлежащую одному из лидеров 
регионального отделения «Спра-
ведливой России» Виктору Тюх-
тину. Называется также и сумма 
перечислений – 10 млн. рублей за 
последние три года. Информаци-
онный портал предполагает, что 
эти деньги также достались в итоге 
газете «Репортер», то есть семейке 
Есиповых.

Кроме того, участники комис-
сии, распределяющей правитель-
ственные гранты, говорят о том, 
что рейтинги СМИ, от которых за-
висит размер гранта, составляются 
«непрозрачно», областная Счетная 
палата, например, заинтересовав-
шаяся процессом распределения 
бюджетных средств, не обнару-
жила протоколов с баллами, про-

ставленными членами комиссии, 
так что есть основания говорить 
о том, что в этом процессе не все 
так «чисто», как утверждает мадам 
Есипова.

Для другого любого руково-
дителя ранга Ипатова подобная 
ситуация стала бы поводом усо-
мниться в порядочности своего 
министра. Уже то, что в процессе 
распределения грантов есть лич-
ная заинтересованность Есипо-
вой, предполагает два варианта 
развития событий: или Наталья 
Станиславовна подает в отставку 
как министр, или ее супруг Денис 
Есипов прекращает свою деятель-
ность в качестве главного редак-

тора газеты «Репортер» и совсем 
расстается с этим изданием. Впро-
чем, и этого может быть мало для 
того, чтобы избежать «конфликта 
интересов»: практика коррупции 
настолько многогранна, что чело-
веку, тем более государственному 
чиновнику, заподозренному в не-
благовидных делах, практически 
невозможно восстановить свое 
честное имя. А если его и не соби-
рается никто восстанавливать, а, 
наоборот – «немытый» пользуется 
покровительством высокого руко-
водства, то и все вокруг него подо-
зреваются в тех же грехах. Да ведь 
существует и такое понятие, как 
«откаты». Можно предположить, 
основываясь на происходящем, 
что подобная практика вполне 
обычное явление в областном ми-
нинформпечати.   

Елена СТОЛЯРОВА

  КОММЕНТАРИИ
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    КСТАТИ

Чего сегодня больше всего не хватает губернатору Ипа-
тову и всему правительству области? Правильно – по-
ложительного имиджа. Так не достает, что специально 
работающее для создания этого имиджа министерство 
информации и печати области готово тратить на эти цели 
большие деньги – бюджетные, разумеется. А раз есть 
деньги, то обязательно найдутся желающие их получить 
и потратить. 

Виктор ТОКАРЕВ, начальник 
информационно-аналитического отдела 
Саратовской областной Думы: 

– Деятельность комиссии, рассматри-
вавшей заявки на конкурс информацион-
ных проектов, объявленный Правитель-
ством области, на мой взгляд, непрозрачна. 
Первичные документы – протоколы го-
лосования членов комиссии по каждому 
проекту – уничтожаются. Это установила 
Счетная палата области при проверке. Без 
них любые претензии теряют смысл. Я на-
хожусь в составе комиссии не первый год, 
и прекрасно вижу, что оценки, которые 

я выставлял тем или иным конкретным 
проектам от различных СМИ, могут не 
влиять на итоговые результаты. Даже до-
вольно высокие баллы – еще не гарантия 
того, что бюджетные средства будут рас-
пределены пропорционально оценкам. 

Убедился и в том, что позиция одного 
члена комиссии практически не влияет на 
итоги голосования. Более того, от момен-
та, когда мы изучаем проекты, до офици-
ально объявленного решения все этапы 
конкурсных процедур закрыты даже от 
нас. Мы не знаем, как проголосовали дру-
гие члены комиссии. На итоговом засе-

дании А.Г. Бабичев предлагает подписать 
протокол с оценками. Откуда они берутся, 
непонятно. Приходится ставить подпись 
под документом, в объективности кото-
рого сомневаешься. Думаю, что в ситуа-
ции, когда высказаны претензии к работе 
комиссии, помимо публикации итогового 
протокола необходимо публиковать про-
токолы членов комиссии с выставленны-
ми баллами. 

Мои попытки изменить технологию 
проведения конкурса с целью повышения 
прозрачности и объективности результа-
тов успеха не имели. Поэтому в этом году 

я принял решение не работать в комиссии, 
не посетил ни одного ее заседания и про-
екты, представленные на конкурс СМИ, 
не оценивал, протоколы не подписывал. 
Сделал это по принципиальным сообра-
жениям – не вижу смысла спорить с пред-
седателем комиссии и что-то доказывать, 
когда у организаторов конкурса, похоже, 
результаты предопределены заранее. Счи-
таю, что замечательная идея проведения 
конкурса проектов СМИ выхолощена тех-
нологией его проведения. 

(http://www.sarinform.ru/
news/2012/02/20/80288)

Семейно-бюджетный подряд

Ниже некуда 
Компания «Ромир-Саратов» в январе и феврале этого года 

провела опрос среди жителей областного центра на предмет их 
оценки деятельности губернатора Павла Ипатова.

Участникам был задан вопрос: «Как Вы оцениваете работу гу-
бернатора Саратовской области Павла Ипатова».

Большинство опрошенных деятельность главы региона охарак-
теризовали одним словом: «плохо».



Сколько было выпущено 
стрел, копий по поводу готов-
ности или неготовности пери-
натального центра в Саратове, 
сколько было словесных баталий 
на ту же тему, сколько, наконец, 
денег потрачено на его строитель-
ство и оборудование всем необ-
ходимым! Губернатор выслушал 
от Владимира Путина немало 
упреков по поводу затянувшегося 
строительства, наверное, сам лич-
но искал отважную роженицу для 
того, чтобы заставить ее родить 
накануне нового года, чтобы от-
читаться – перинатальный центр 
в Саратове действует! И все на-
смарку. Если хорошо вдуматься, 
то не действует он так, как это 
должно быть. 

За два месяца 137 родов – от-
читывается областной минздрав. 
Два-три ребенка в сутки – это 
смешно. Громадное здание, в 
котором роженицы, наверное, 
аукаются с акушерами. Зато сво-

бодно в палатах? Думается, про-
блема не в том, что желающих 
родить мало, а в том, что перина-
тальный центр труднодоступен 
для обычных женщин. Возможно, 
кого-то привезет сюда «скорая», 
возможно, кого-то – заботливый 
муж доставит на консультацию. 
Наверняка в период сильных мо-
розов и снежных заносов далеко 
не каждая будущая мама из лю-
бого района области даже в угоду 
Ипатову могла попасть в поселок 
Мирный Саратова, а рожала в 
своей ЦРБ с минимальным набо-
ром «удобств». Если все закончи-
лось благополучно – то огромная 
признательность местным док-
торам, а если с осложнениями, ко-
торые не смогли предотвратить в 
сельской больнице – совсем не до-
брые слова в адрес областного ру-
ководства. Ведь кто, как не Ипа-
тов и Твердохлеб, продолжающие 
надувать щеки по поводу «готов-
ности» центра, проигнорировали 

его доступность – в буквальном 
смысле слова.

За бортом чиновных реляций 
остались способы доставки ро-
жениц и просто беременных жен-
щин в центр. Только представить 
себе – женщине, будущей матери, 
предлагается посетить поликли-
ническое консультативное отде-
ление центра – здесь предусмо-
трена и такая услуга. Или сдать 
анализы по направлению врача в 
лабораторию центра. И вот бредет 
дама в шубе свободного покроя 
по извилистой дороге от магази-
на «Садовод» на Молочке (до него 
еще можно добраться обществен-
ным транспортом). Тротуаров 
нет, скользко, все занесено снегом 
(а весной растает и будет жидкая 
глина). Ее обгоняют автомобили, 
от которых никуда не спрячешь-
ся, окатывают снежной пылью 
зимой, грязью – весной и осенью, 
летом припекает солнце, а она все 
идет, несет анализы. Потому что 
идти несколько километров. Хотя 
бы павильончиков по дороге по-
ставили или лавочки, чтобы мож-
но было бедняжке присесть и от-
дохнуть… Так нет. А если в этом 
центре родит совсем малоимущая 
женщина, которой такси не на что 
вызвать, так ей еще и ребенка на 
себе нести всю дорогу. Вывод – 
малоимущим вход в это «перина-
тальное царство» запрещен? Так 
где же доступность?

Не стоит, наверное, говорить 
и о том, что в таких условиях пе-
ринатальный центр сегодня пол-
ностью выполняет свои функции 
и назначение. Он, фактически, и 
не начинал работать так, как это 
положено. А когда начнет? Когда 
и следа Ипатова не останется в 
нашем регионе? Потому что пока 
губернатор области, получается, 
обманывает не только премьер-
министра России, но и всех буду-
щих мам, которые так надеялись, 
что с вводом перинатального цен-
тра рожать им будет гораздо лег-
че, чем прежде? 

 Галина ЗАРЕЧНЕВА 

Напомним, в минувшую сре-
ду губернатор области Павел 
Ипатов не появился на заседа-
нии областной Думы, где ему, 
возможно, пришлось бы пере-
жить несколько неприятных ми-
нут, выслушивая, как депутаты 
отзываются о его незаурядной 
неэффективности и непрофес-
сионализме, а также выносят 
ему вотум недоверия. Вместо 
этого он подался в Набережные 
Челны участвовать в совеща-
нии, которое проводил премьер-
министр Владимир Путин и 
которое рассматривало пробле-
мы демографического развития 
страны. Но и там Ипатову не 
пришлось услышать ничего хо-
рошего по поводу Саратовской 
области – региона, который он 
возглавляет. 

Как сообщили СМИ, пред-
седатель Правительства России 
Владимир Путин на совеща-
нии по вопросам реализации 
демографической политики и 
региональных программ модер-
низации здравоохранения в На-
бережных Челнах затронул Сара-
товскую область: «Саратовская 
область при нехватке 116 врачей 
сельской местности выставила 
заявку на девять врачей. Это о 
чем говорит? О том, что внима-
ния достаточного со стороны ру-
ководителей регионов пока нет. 
Нет готовности, видимо, обе-
спечить жильем, еще чего-то нет. 
Так мы медленно слишком будет 
двигаться, уважаемые друзья».

Татьяна Голикова, министр 
здравоохранения также упо-
мянула Саратовскую область в 
негативном контексте: «Брян-
ская, Ульяновская, Пензенская, 
Белгородская, Ивановская, Са-
ратовская, Тульская, Тамбовская 
области, Республика Мордовия, 
Ленинградская область, в этих 
регионах ситуация представ-

ляется наиболее тревожной с 
точки зрения рождаемости и с 
точки зрения количества детей, 
приходящихся на одну женщи-
ну».

Скорее всего, уже после со-
вещания, во время «культурной 
программы», как сообщил сайт 
«Челнинские известия», Ипатов 
зашел в местную картинную га-
лерею и приобрел пейзаж мест-
ного художника Камиля Мин-
галимова. Известно, что Павел 
Ипатов – большой любитель 
живописи и считает, что в про-
изведения искусства можно 
вкладывать деньги. Об этом он 
сам рассказал в своем скандаль-
ном интервью, опубликованном 
в журнале «Мост» несколько лет 
назад. Уже тогда можно было по-
нять, что Саратовская область 
с ее нищими врачами и учи-
телями, разбитыми дорогами, 
разваливающимися школами, 
больницами и жилыми домами 
– не та сфера, в которой мог бы 
блистать тонкий ценитель ис-
кусства, меценат и эстет Павел 
Леонидович Ипатов. А потом 
были и яхта «Аксиома» в Сре-
диземном море, и скандалы с 
дорогими заграничными турне, 
от которых региону мало толка, 
и прочие фешенебельные «вы-
ходки» губернатора, сопрово-
ждающиеся отлакированными 
пресс-релизами, которые при-
водят в оторопь своей треску-
честью и блескучестью на фоне 
все той же убогой региональной 
действительности. И заставляют 
тех, кто все же до последнего пы-
тался принимать Ипатова все-
рьез, окончательно разуверить-
ся в возможности Ипатова как 
проводить внятную социально-
экономическую политику в об-
ласти, так и оставаться в зани-
маемой должности. 

Елена СТОЛЯРОВА
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Павел Ипатов не имел права отчитываться о готовности 
перинатального центра в Саратове, не обеспечив его 
доступность для всех женщин, нуждающихся в помощи 
высококвалифицированных акушеров и использова-
нии «уникального оборудования», которым оснащено 
это медучреждение.

    КОММЕНТАРИИ

Павел Ипатов выслушал критику в свой адрес и успокоил-
ся тем, что прикупил шедевр живописца из Набережных 
Челнов.

Прикрылся пейзажем?

Василий МАКСИМОВ,  главный врач 
ММУ Городская больница №8, депутат Госу-
дарственной Думы: 

– Павел Леонидович один из тех людей, ко-
торые выдают желаемое за действительное. 
Видимо, мысль о том, что в областном здраво-
охранении все в порядке, прочно засела в его 
подсознании. Однако реальные факты говорят 
об обратном. Я считаю, что в районных боль-
ницах, где наибольшее влияние имеет област-
ное министерство здравоохранения, сегодня 
сложилась ситуация даже хуже, чем в 90-е гг. 
прошлого века: врачам не выплачивается зара-
ботная плата, отсутствуют лекарства и больные 
зачастую приходят в больницу со своими про-
стынями.

Губернатор заявил, что по освоению средств 
наша область находится в группе лучших, но мы 
должны понимать, что средства можно осваи-
вать по-разному. К примеру, в рамках проекта 
по модернизации здравоохранения на меропри-
ятия по информатизации нашей больницы ми-
нистерство потратило 9 млн. рублей. По моему 
мнению, все, что было сделано, можно оценить 
тысяч в 500.

До сих пор министерство здравоохранения 
не выплатило больницам средства на модерни-
зацию за декабрь прошлого года. Из-за этого 
многие врачи не получили заработную плату и 
такая ситуация складывается по всем больни-
цам. 

Надо сказать, что чуть лучше дела обстоят 
в больницах г. Саратова во многом из-за того, 

что городская власть по мере возможностей 
помогает муниципальным учреждениям здра-
воохранения. Но министр Лариса Твердохлеб 
сегодня говорит о необходимости передачи всех 
муниципальных больниц в ведение областного 
министерства здравоохранения. Очевидно, что 
если это произойдет, то ситуация в Саратове 
станет еще хуже.

Во всех отчетах министерства здравоохране-
ния «дутые» цифры, откуда они берутся – непо-
нятно. Министру Твердохлеб уже давно пора бы 
дать Нобелевскую премию за виртуозное искус-
ство манипулирования статистикой. Недавний 
пример: по отчетам министерства заработная 
плата врачей печально известной Вольской ЦРБ 
составляет 23 тыс. рублей, но когда туда недав-
но приехал губернатор, то услышал от врачей 
реальную цифру – 8 тыс. рублей. То же самое с 
показателями смертности от онкологических и 
сердечно-сосудистых заболеваний, которая у 
нас в регионе резко пошла вниз. Все дело в том, 
что врачам запрещается ставить соответствую-
щие диагнозы в случае смерти больного. А ис-
тинную причину смерти могут назвать только 
патологоанатомы, которых нет в 2/3 районов 
области, а везти труп на вскрытие в Саратов на-
кладно. Поэтому в посмертном эпикризе указы-
вается другой диагноз, соответственно, итого-
вая статистика оказывается весьма благостной.

В итоге можно констатировать тот факт, что 
губернатор не хочет вникать в проблемы об-
ластного здравоохранения, предпочитая оста-
ваться в плену цифр.

Марина АЛЁШИНА, заместитель председателя Саратовской об-
ластной Думы, председатель комитета по социальной политике: 

– 15 февраля на совещании, посвященном реализации демографиче-
ской политики и региональных программ модернизации здравоохране-
ния, премьер-министр Владимир Путин снова подверг критике деятель-
ность чиновников правительства области. На этот раз за невнимательное 
отношение к проблемам сельской медицины, к снижению показателей 
суммарной рождаемости. 

Отметив, что при нехватке сотен врачей в сельской местности, ре-
гиональные чиновники заявляют потребность в субсидиях на выплату 
подъемных сельским врачам на считанные единицы человек, Владимир 
Владимирович Путин констатировал отсутствие достаточного внимания 
со стороны глав регионов к решению кадровых вопросов в сельских ме-
дучреждениях, готовности обеспечить молодых специалистов жильем. 
В полной мере это относится и к Саратовской области, где, по словам 
премьер-министра, региональный минздрав выставил заявку всего на 9 
врачей, при нехватке 116! 

Сложившаяся ситуация говорит о неэффективном управлении от-
раслью, непрофессионализме руководства региональной системой здра-
воохранения. Именно об этом жители области, депутаты, представите-
ли общественности неоднократно заявляли губернатору. Очевидно, что 
претензии, высказанные председателем Правительства РФ, адресованы 
не только министру здравоохранения области Ларисе Твердохлеб, но и 
самому Павлу Леонидовичу Ипатову, который несет персональную от-
ветственность за деятельность своей команды. В этой связи особое воз-
мущение вызывает позиция облправительства и лично главы региона, в 
очередной раз отказывающихся прислушаться к обоснованным претен-
зиям федерального руководства. По примеру известной птицы, чиновни-
ки предпочитают «прятать голову в песок» в надежде на то, то проблемы 
разрешатся сами собой. Считаю, что при таком отношении мы можем 
оказаться в ситуации, когда будут забыты не только омоложение кадров 
в сельских больницах или улучшение демографической ситуации, но и 
здоровье жителей вообще. 

Рожать легче не стало
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 «Сегодня мы пишем очеред-
ную страницу истории и пишем ее 
не черными красками, а с чистой 
душой и открытым сердцем», – 
так начал свое выступление на 
митинге руководитель региональ-
ного народного штаба Дмитрий 
Морозов. Несколько часов Теа-
тральная площадь была раскра-
шена яркими цветами Российско-
го триколора. 

 «Вы пришли сегодня – значит, 
вы не хотите оставаться в стороне. 
Вам небезразлична судьба страны, 
будущее наших детей. Я уверен, 
что сегодня на площади собра-
лись единомышленники, которые 
за стабильную и сильную Россию. 
Рабочие нашего завода выступили 
инициаторами митинга, потому, 
что мы не согласны с теми, кто го-
ворит, что в России все плохо, кто 

хочет вернуть страшные 90-е годы 
хаоса и безвластия, сделать нашу 
страну слабой», - отметил в своем 
выступлении Олег Шаронов, на-
чальник цеха ОАО «Саратовский 
агрегатный завод».

Эту тему в своем выступлении 
поддержал и Николай Телегин, 
председатель Саратовского об-
ластного отделения Российской 
общественной организации инва-
лидов воин и военных конфлик-
тов: «После всех потрясений, ко-
торые пережила наша страна, наш 
народ в 90-е годы, сегодня Россия 
стала подниматься с колен, вос-
стала из руин, появилась стабиль-
ность, рост экономики и заработ-
ных плат, повышение пенсий, и 
россияне стали снова гордиться 
своей страной».

Но на сцене смогли высту-

пить далеко не все, многие вы-
ражали свое мнение при помощи 
плакатов. Те, кто пришли на ми-
тинг признавались, что плакаты 
делали своими руками. Многие 
из надписей были адресованы 
премьер-министру РФ Владими-
ру Путину, именно с ним собрав-
шиеся связывают 10 последних 
лет развития России. «По зову 
сердца за Путина», «Путин де-
лает, другие болтают!», «Верим 
в Россию! Верим Путину!», «Не 
допустим оранжевых переворо-
тов!».

Многие из тех, кто собрались 
на главной площади региона, го-
ворили о том, что они вышли на 
улицу вслед за оппозицией. «Наш 
голос важен! Мы здесь, чтобы ска-
зать оранжевым «Мы не отдадим 
свою страну! Мы не допустим ре-
волюций!» - говорилось в резолю-
ции, которые приняли по итогам 
митинга. Также собравшиеся ре-
шили отправить представителей 
Саратовской области на митинг 
в поддержку Владимира Путина, 
который пройдет в Москве.

На площади собралось более 
11 тысяч человек, чтобы всем была 
слышно и видно выступающих, 
перед сценой установили экраны. 
А чтобы спастись от мороза, всем 
собравшимся бесплатно раздава-
ли горячий чай и угощали гречне-
вой кашей.

    КСТАТИ

    КОММЕНТАРИИ
Валерий ОМЕЛЬЧЕН-

КО, газорезчик Энгель-
сского завода металло-
конструкций:

– Мне не безразлична 
судьба страны. Я пришел 
поддержать своего канди-
дата. Я не хочу всех этих 
«бархатных» революций, 

не хочу повторения ситуации, которая была в 90-х 
годах прошлого века, когда люди по полгода не по-
лучали заработную плату. Сегодня я не вижу друго-
го лидера, который знал бы, куда вести страну, имел 
бы четкую программу развития России.

За последние годы ситуация в стране, безуслов-
но, изменилась к лучшему. Конечно, все это проис-
ходит не так быстро, как хотелось бы, но главное, 
что есть развитие, но есть и стабильность. Сегодня 
люди чувствуют себя увереннее, защищеннее. А это 
самое главное и для рабочих, и для инженеров, для 
всех людей.

Надежда ЗИБРО-
ВА, учитель началь-
ных классов школы 
№ 9, г. Саратов: 

– Я пришла поддер-
жать нашего премьер-
министра   Владимира 
Путина. Как предста-
витель образования 
могу сказать, что в 
стране произошло много положительных из-
менений, в том числе и в сфере образования. 
Повысились заработные платы, обновилась 
материально-техническая база,  у нас появи-
лась уверенность в завтрашнем дне. И я хочу, 
чтоб все эти изменения к лучшему происходи-
ли и в дальнейшем. Поэтому сегодня, несмо-
тря на морозную погоду, я пришла на митинг и 
сказала свое «ДА» курсу стабильного развития 
России, В.В. Путину. Считаю, что только с Пу-
тиным мы сможем  жить достойно.

«Верим в Россию! Верим Путину!»
Митинг, прошедший в минувшую субботу на Театральной 
площади в Саратове, собрал более 11 тысяч человек. Все 
они пришли сюда, чтобы поддержать курс развития Рос-
сии, предложенный Владимиром Путиным. 

Георгий ФРОЛОВ, председатель Са-
ратовского областного комитета ветера-
нов войны и Вооруженных Сил, редактор 
«Книги Памяти» Саратовской области:

– Наша организация приняла обращение 
в поддержку стратегического курса, прово-
димого Владимиром Путиным, за сильную 
и великую Россию. За последние десять лет 
созданы все условия для дальнейшего разви-
тия страны. Сегодня ясно, что Владимир Пу-
тин знает ситуацию и хорошо представляет, что необходимо предпри-
нять в самое ближайшее время. И это все отражено в его предвыборной 
программе социально-экономического развития.

Если говорить о других кандидатах, то они никогда не управляли, 
они не имеют необходимого опыта: одно дело говорить, а другое дело – 
руководить такой большой страной, как Россия. Поэтому мы доверяем 
Владимиру Путину. Нельзя не заметить, что сегодня ситуация в стране 
стала лучше: повышаются зарплаты и пенсии, в том числе и ветеранам, 
есть все необходимое для достойной жизни. И мы должны поддержать 
курс Владимира Путина и защитить ту победу, которую мы одержали 69 
лет назад. Мы за Путина!

РИА Новости. Согласно прогнозу ВЦИОМ, победу на прези-
дентских выборах 4 марта одержит кандидат от правящей «Единой 
России», премьер-министр Владимир Путин с результатом 58,6% го-
лосов, заявил гендиректор центра Валерий Федоров.

«Одиннадцатого февраля опрос прошел и по его итогам мы 
сделали следующие прогнозы. Владимир Путин набирает 58,6% го-
лосов, на втором месте Геннадий Зюганов с результатом 14,8%, на 
третьем – Владимир Жириновский с результатом 9,4%. Михаил 
Прохоров опережает Сергея Миронова и получит 8,7%. Лидер эсе-
ров замыкает пятерку кандидатов с результатом 7,7%», – сказал Фе-
доров на пресс-конференции в понедельник.

По данным ВЦИОМ, 67% опрошенных считают, что Путин по-
бедит уже в первом туре, а 20% ожидают второго.
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– Наиболее выраженное агрес-
сивное поведение наблюдается у 
учеников с шестого по восьмой 
класс, потому что именно в этот 
период происходит их взросление 
и появляется желание лидерства, 
хочется  проявить себя, – рассказа-
ла корреспонденту «Глобуса» Ольга 
Моисеева, учитель русского языка и 
литературы МОУ «СОШ №72». – И 
когда для самовыражения не хвата-
ет умственных способностей, в ход 
идут другие средства привлечения 
внимания: от дёрганий за косички 
до драк. Хотя, на сегодняшний день, 
агрессия физическая не так страш-
на как словесная. Поводом для неё 
может стать всё что угодно: внеш-
ность, национальность, материаль-
ные возможности семьи школь-
ника. Одним из примеров яркого 
проявления социального неравен-
ства является  выбор продуктов пи-
тания в школьной столовой: кто-то 
покупает обычную булочку, а кто-
то сникерс. Это тоже для школьни-
ков о многом говорит. Смягчить, 
сгладить проявление детской и 
подростковой агрессии очень хоро-
шо помогает тактильный контакт. 
Нужно погладить ребёнка, приоб-
нять его, иногда просто дотронуть-
ся до руки. И, конечно, необходимо 
разговаривать с ним спокойным 
голосом, в доброжелательном тоне. 
Для того, чтобы дети не проявляли 
агрессию, они должны быть заняты 
чем-то другим (в первую очередь 

должна быть занята их голова). И 
ещё, я бы хотела отметить тот факт, 
что с детьми всегда нужно общать-
ся на равных, причём, не опускаясь 
до их уровня, а поднимая на свой. 
Не нужно делать скидку на возраст. 
Кроме того, ни родители, ни учите-
ля не должны физически наказы-
вать детей, ведущих себя агрессив-
но. Унижением нельзя воспитать. 
И ни в коем случае это не должна 
быть работа «на класс». С каждым 
ребёнком надо проводить инди-
видуальную беседу, так сказать «за 
закрытыми дверями», сидя рядом и 
смотря глаза в глаза. Только таким 
образом мы можем добиться по-
ложительных результатов. Хотя по-
рой это бывает очень непросто.

Проявление агрессии – 
это ненормально

Агрессивное поведение всегда 
выражается в нападении или угро-
зе нападения на того, кто вызывает 
сильные эмоции страха или ярости. 
Однако желание атаковать, прояв-
ляющееся в физической форме, для 
детей и подростков – ненормально, 
считает школьный психолог МОУ 
«СОШ №11 г. Вольска» Екатерина 
Степанцова:

– Вообще, говоря об агрессии, я 
бы хотела отметить тот факт, что к 
сожалению, сегодня её проявляют 
даже первоклассники. Главными 
причинами, по которым школьни-
ки ведут себя агрессивно, являются: 

уровень их воспитанности, неуме-
ние себя контролировать, зачастую, 
жестокое обращение с ними роди-
телей. Последнее в свою очередь 
сильно влияет на линию поведения, 
которую они выбирают в будущем 
для воспитания своих детей. Когда 
мы проводим в школе анкетирова-
ние, одним из вопросов которого 
является: «Стали бы Вы наказывать 
своего ребенка так же, как наказы-
вают Вас Ваши родители?» – очень 
многие отвечают утвердительно. 
Дети полностью копируют пове-
дение собственных мам и пап. И 
как бы родители на собраниях ни 
говорили о том, что не применяют 
к своим чадам физических мер на-
казания, то же анкетирование по-
казывает, что 17-20% учеников под-
вергаются дома рукоприкладству. 

Хотя 95% всех опрошенных нами 
школьников считают, что их нака-
зывают «за дело».

В нашей школе есть опреде-
лённая группа детей, склонных к 
проявлению агрессии. Поэтому мы 
стараемся научить ребят управлять 
своими эмоциями. Гораздо больше 
агрессивных детей и подростков 
стало в последнее время. Раньше 
в начальной школе вопроса о про-
явлении у учеников  враждебности 
в какой-либо её форме вообще не 
стояло. 

Наказывать или нет?
– Это весьма спорный вопрос. 

Всё зависит от ситуации, – объяс-

няет Екатерина Степанцова. – Учи-
тель в принципе не должен дово-
дить до такого положения, чтобы 
потом необходимо было принимать 
меры. Умные люди всегда могут до-
говориться. Если это не помогает, в 
дело должен вступить социальный 
педагог. Хотя если проступок се-
рьёзный, например, порча школь-
ного имущества или вербальная 
агрессия, проявляющаяся в сло-
весном унижении других (в том 
числе мат), наказывать нужно, но 
для этого существуют специальные 
административные способы воз-
действия. В любом случае, каждое 
наказание строго индивидуально. 
Ещё раз повторюсь, задача учителя 
– не допустить этого. Хотя родите-
ли часто наказывают своих детей, 
причём к маленьким обычно при-

меняют физическую форму воз-
действия, а к тем, кто постарше 
– психологическую. Последняя за-
ключается в установлении каких-
нибудь запретов, в том, что роди-
тели не разговаривают со своими 
детьми. И, конечно, психологиче-
ское наказание гораздо тяжелее 
перенести, чем просто «получить 
по мягкому месту».
От кого они защищаются?

Всем известно: лучшая защита 
– это нападение. А атакуют совре-
менные дети постоянно. Кто вино-
ват в том, что они считают любой, 
даже самый незначительный совет 
или замечание – посягательством 

на их свободу и личную жизнь? По-
чему у них срабатывает инстинкт 
самосохранения?

– О детской агрессивности соз-
давались и создаются до сих пор 
целые научные труды. Но то, что 
происходит сейчас, как говорится, 
«ни в какие ворота». Современное 
поколение совершенно не осознаёт 
ценности человеческой жизни: ни 
своей, ни чужой. Они не чувствуют 
боли других, – с грустью замечает 
Ирина Мотина, учитель русского 
языка и литературы МОУ «СОШ 
№72». – В последние несколько 
лет мы можем наблюдать самый 
сильный всплеск детской и под-
ростковой агрессии. Это связано, в 
первую очередь, с тем, что ребятам 
не хватает родительской любви и 
заботы. Ребёнок может быть пол-
ностью «упакован» по последнему 
слову моды, но не чувствовать, что 
он кому-то нужен, прежде всего 
своей семье. Кроме того, родители 
не умеют правильно поругать. По-
сле окончания профилактической 
беседы с ребёнком, касавшейся об-
суждения его проступка или пове-
дения, или после назначения любо-
го другого наказания обязательно 
нужно сказать, что он всё равно до-
рог и любим. К сожалению, сегодня 
существует масса семей, в которых 
дети не являются главной духовной 
ценностью. Ещё одной причиной 
проявления подростковой агрес-
сии является тот факт, что в этом 
возрасте для ребят главным стано-
вится мнение товарищей. И стрем-
ление школьников «не быть белой 
вороной» вполне объяснимо.

Я считаю, что ни в коем случае 
к детям нельзя применять физи-
ческое наказание. Всем известно, 
что зло порождает зло. То же про-
исходит и с агрессией. У детей 
возникает обратная реакция, и в 
невозможности выплеснуть нако-
пившуюся обиду на родителей, ре-
бята направляют её воздействие на 
окружающих. Главное, что может 
сделать учитель – постараться вы-
вести ребёнка на разговор, поста-
раться успокоить его и узнать при-
чину агрессивного поведения.

Анна БУРЛАКОВА

Мы их все равно любим
На протяжении всей нашей жизни мы довольно часто 
сталкиваемся с людьми, настроенными весьма недру-
желюбно не только по отношению к нам, но и вообще 
ко всему окружающему. Случаи проявления агрессии в 
современном мире отнюдь не редки, именно поэтому 
на уровне подсознания мы отчасти готовы к всплескам 
негативных эмоций со стороны окружающих.  Но одно 
дело, когда речь идёт о взрослых, и совсем другое, когда 
враждебность демонстрируют дети: вот от кого уж точно 
такого поведения не ожидаешь. И что самое тревожное, 
детская и подростковая агрессия в последние годы ста-
ла проявляться всё чаще и всё в более жестоких формах. 
В связи с этим встаёт вопрос: откуда такое недоброже-
лательство со стороны представителей подрастающего 
поколения? Что есть агрессия: проявление характера, 
форма самозащиты или желание нападать?

Отношение к агрессивности детей 
(подростков) на сегодняшний день 
неоднозначно. Одни воспринимают 
ее как нормальное возрастное по-
ведение, свойственное растущему 
организму, созревающей личности. 

Другой тип отношения состоит в мощном 
«воспитательном» давлении, когда агрессия вос-
принимается как социальное зло. При этом любые 
протесты, даже порой объективно оправданное 
недовольство, подлежат незамедлительному на-
казанию. Ребенок с тяжелым характером, который 
проявляет чрезмерную раздражительность и про-
тест, подчас встречает волну непонимания, как в 
семье, так и в школе. К нему начинают относиться 
как к хулигану, «навешивают» ярлыки, подвер-
гают дисциплинарным наказаниям. В итоге глу-
бинные проблемы личности, истинные причины 
агрессии не выявляются и продолжают оказывать 
свое влияние на подростка. Невыясненные причи-
ны продолжают существовать, а систематические 
наказания только способствуют их усугублению. 

Несколько причин возникновения агрес-
сивного поведения у подростка:

 дефицит внимания, уделяемого ребенку в се-
мье (гипоопека);

 ситуация постоянного давления в семье, за-
пугивания, строгий регламент всех действий (ги-
перопека);

 непонимание со стороны взрослых, нежела-

ние услышать и понять ребенка;
 безудержная потребность в самостоятель-

ности; 
отсутствие положительного примера для 

подражания (кумира);
 чувство бессилия перед лицом неведомых 

ему проблем взрослой жизни;
 противоречивость и неустойчивость самоо-

ценки; 
 отсутствие навыков общения, соблюдения 

социальных умений и норм поведения;
 построение своей системы ценностей и по-

иск смысла жизни, порождающий «черно-белое» 
видение мира.

Существует несколько заблуждений в отно-
шении подростковой агрессии:

1. Подростковая агрессия неизбежна. 
Агрессия присуща человеку биологически, 

однако следует помнить, что в социально неблаго-
получных условиях она приобретает совершенно 
иной характер и более сложные формы.

2. Подростковая агрессия — следствие психи-
ческой патологии.

Это далеко не всегда так, как правило, под-
ростковая агрессия следствием психических рас-
стройств не является. Исследования показали, что 
наиболее опасные формы (насилие, убийства, тер-
роризм) подростковая агрессия принимает в каче-
стве извращенных реакций адаптации к среде.

3. Проблема детской агрессии — проблема ро-
дителей, это недостаток воспитания.

Конечно, существуют разные семьи, но еще 

есть факторы, провоцирующие агрессивное по-
ведение внутри подростковой группы (компании, 
класса, сообщества, субкультуры). Многие роди-
тели удивляются, читая в дневниках записи о по-
ведении своих детей в школе, поскольку дома они 
ведут себя по-иному.

4. Подростковая агрессия — результат дур-
ного влияния СМИ, следствие подражания агрес-
сивным персонажам фильмов, компьютерных игр 
и книг.

 Это отчасти верно, но далеко не всегда под-
тверждается масштабными исследованиями. 
Опыт показывает, что, например, после просмотра 
боевика шансы подростка совершить акт агрессии 
действительно выше, чем у его сверстников, но че-
рез 2-3 часа готовность к агрессии сравнивается со 
средними возрастными показателями.

Атмосфера принятия и понимания со сто-
роны взрослых может способствовать выявле-
нию истинных причин агрессивного поведения 
ребенка. А это, в свою очередь, станет первым 
шагом на пути к преодолению проблемы. 

Если вы не равнодушны к ребенку, который 
находится на сложном, противоречивом и в тоже 
время значимом этапе своей жизни, то предлагаем 
вам несколько приемов психологической под-
держки, которые сможет применить каждый:

помогите ребенку выразить свои чувства;
не выносите оценочных суждений, это по-

зиция «сверху», которая лишь оттолкнет от вас 
ребенка;

дайте понять, что его переживания, слезы по 

поводу чего-то неприятного являются естествен-
ной реакцией и присущи всем людям;

объясните ребенку (в зависимости от харак-
тера проблемной ситуации), что произошедшее 
не является его виной или же в какой-то степени 
стало следствием его ошибки или заблуждения, 
которых следует избегать в дальнейшем;

 позвольте ребенку выражать любые свои 
эмоции и не ждите от него, неизменно позитивно-
го и жизнерадостного настроения;

дайте возможность ребенку почувствовать, 
что он может сам управлять своей жизнью, напри-
мер, можно начать с предоставления ему возмож-
ности принимать самостоятельные решения по 
поводу своей одежды, прически, и т.д.

если он испытывает страх, покажите, что его 
любят, принимают и всегда готовы защитить.

Для того, чтобы помочь ребенку справиться 
с ситуацией проявления агрессии, постарайтесь 
быть достаточно сдержанными в выражении сво-
их эмоций и чувств, какими бы отрицательными 
они ни были.

Таким образом, агрессивное поведение под-
ростков не является «стихийным бедствием», его 
можно корректировать. Для этого важно знать его 
причины и стараться найти адекватные меры вос-
питания личности, обучающие общению и про-
дуктивному решению проблем.

Лиана Шакирова, 
педагог-психолог 

ГБУ СО СРЦ «Возвращение» 

Агрессивный подросток – «стихийное бедствие»?
     СОВЕТЫ ПСИХОЛОГА  
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Дорогие саратовцы!

Примите мои самые те-
плые и искренние поздравления 
со славным праздником нашей 
страны – Днём защитника 
Отечества!

23 февраля – особый день 
в истории нашей страны. Он 
посвящён всем, кто своими 
ратными подвигами, боевыми 
заслугами, верностью долгу и 
присяге честно служил и слу-
жит во благо своего Отече-
ства. Этот день объединяет 
настоящих мужчин – чест-
ных, сильных и мужествен-
ных, готовых взять на себя 
ответственность не только 
за семью, но и за свое дело, за 
малую и большую Родину.

Особые поздравления – ве-
теранам Вооружённых сил, 
рядовым и офицерам запаса. 
В этот день мы с благодарно-
стью вспоминаем всех воинов, 
отдавших жизнь за нашу 
страну.

От всей души желаю вам 
крепкого здоровья и оптимиз-
ма, силы духа и стойкости, 
личного счастья и благопо-
лучия. Пусть этот праздник 
объединяет всех любовью к Ро-
дине и уважением к её защит-
никам!

В.М. ПОПКОВ, 
ректор Саратовского 

государственного
 медицинского университета

В нашей школе именно та-
кой подход ценится больше 
всего. И в этом году мы прове-
ли мероприятие ко Дню защит-
ника Отечества «Боевые ордена 
наших дедов и отцов». 

Ребята подготовили 
литературно-музыкальную 
композицию, основанную на 
собранном ими краеведческом 
и поисковом материале о на-
ших земляках, познакомили с 
результатами своей работы уче-
ников других классов.

15 февраля мы отметили 
очередную годовщину вывода 
советских войск из Афганиста-
на. Много наших земляков вы-
полняли интернациональный 
долг в этой стране. Не осталась 
без внимания и память о нашем 
земляке Дмитрии Степанове, 
который погиб, выполняя ин-
тернациональный долг в Афга-
нистане.

Малыши с интересом всма-
тривались в фотографии на 
посвященном ему стенде. Уча-

щийся 7 класса Саша Крас-
нянский зачитал отрывок из 
стихотворения Л. В. Смирнова, 
председателя совета ветеранов 
поселка Соколовый, «Погиб-
шему сыну», который тоже по-
терял своего сына в «горячей 
точке». В течение длительного 
времени ребята встречались с 
родителями Димы Степанова, 
изучали архивные документы, 
выступали на слете музейных 

работников, где заняли второе 
место и воплотили итог своей 
работы в это интересное и важ-
ное выступление, посвященное 
памяти  тех, кто любит и защи-
щает свою Родину. 

О. СИДЕЛЬНИКОВА, 
руководитель группы «Поиск» 

И. ВОЛОДИНА, 
руководитель 

краеведческого кружка 
МОУ «ООШ № 69»

Ну конечно, это – кадеты. 
Корреспондент «Глобуса» на-
кануне Дня защитника Отече-

ства побывал в Саратовской 
кадетской школе-интернате № 
2. Здесь, в поселке Солнечном, 

в здании, которое прежде за-
нимали интернат № 3 и средняя 
школа, для 254 мальчишек места 
хватает. И позаниматься спор-
том есть где – в спортзале пои-
грать, и тренажеры покрутить, и 
борьбой овладеть. Борцовский 
зал, правда, самодельный – но 
все-таки есть! Кадеты учатся 
стрелять в тире, который общи-
ми усилиями сделали для них 
те же офицеры-воспитатели, 
наставники и «отцы», тир по-
лучился, пожалуй, одним из 
лучших в городе. В оружейной 
комнате хранятся те самые гра-

натометы и автоматы, в столо-
вой готовится обед, который 
вместе с поварами «обеспечива-
ет» дежурный взвод. А физика, 
математика, русский и прочие 
уроки – как в обычной школе. 
Домой отпустят только на вы-
ходные и то только тех, у кого 
есть дом и семья.

– Среди наших кадетов есть 
и сироты, ребята, у которых ро-
дители лишены прав, – расска-
зывает директор школы Вадим 
Богданов. – Многих воспиты-
вают опекуны – бабушки и де-
душки. Есть дети, наоборот, из 
многодетных семей. К нам при-
езжают ребята из разных райо-
нов области. Понятно, что мно-
гие мальчишки имеют слабое 
здоровье, приходят к нам учить-
ся, не имея серьезной образо-
вательной базы. А заканчивают 
нашу кадетскую школу вполне 
крепкими, поздоровевшими, 
способными и обслужить себя, 
и продолжить учебу в вузах, в 
том числе и военных, готовые 
защищать Родину, делать до-
брые дела. 

Образно говоря, здесь из са-
мых обыкновенных мальчишек, 
которые в обычных условиях 
могли бы стать «трудными», 
воспитывают настоящих граж-
дан, защитников своей страны. 
Поэтому 23 февраля и для ребят, 
и для их воспитателей – один из 
главных праздников, ведь все 
они – Защитники Отечества. 
Поздравляем!

Игорь ВАСИЛЬЕВ

Во славу Родины
Вряд ли кому-нибудь из современных мальчишек при 
прощании с приятелем придет в голову вместо общеу-
потребительного «до свидания» или, что скорее всего – 
«пока», произнести: «Честь имею!». Вряд ли кто-нибудь 
из наших городских и сельских пацанов сможет доско-
нально изучить на уроке, а то и подержать в руках насто-
ящие гранатомет и автомат – оружие, побывавшее в бою, 
а потом оказавшееся в классе. Эти ребята занимаются 
строевой подготовкой, изучают историю с «военным» 
уклоном, у них есть форма – даже парадная!

Военно-патриотическая работа – это проверенный временем способ воспитать в моло-
дых поколениях глубокое понимание и уважение к традициям и истории.

Боевые ордена наших дедов и отцов

Директор Саратовской ка-
детской школы-интерната № 
2, председатель Саратовской 
областной общественной ор-
ганизации «Российский Союз 
офицеров запаса» Вадим Бог-
данов прокомментировал 
статью Владимира Путина. 

 – В статье дана реальная оцен-
ка сегодняшнего состояния армии 
и четко поставлены основные за-
дачи модернизации на ближай-
шие 10 лет. В ближайшее время 
государство намерено выделить 
огромные суммы на перевоору-
жение и модернизацию ОПК. 
Естественно армия станет более 
профессиональной и мобильной.

Приятно, что благодаря под-
держке Владимира Путина растет 
престиж службы в армии. Важно, 
что после осуществления этих ре-
форм срочная служба станет свое-
го рода привилегией, для дальней-
шего устройства молодежи. А это 
значит, что и желающих служить 
станет гораздо больше.

Помимо этого в приоритете 
у власти рост денежного доволь-
ствия, военных пенсий и решение 
квартирного вопроса для воен-
нослужащих.

Мне особенно запомнилась в 
этой статья фраза Владимира Пу-
тина, выражающая простую исти-
ну о том, что «вооруженными си-
лами нужно дорожить». И мне как 
военному это особенно приятно.

Уверен, что уже в ближай-
шее время такие слова «присяга», 
«долг», «служба Отечеству», «па-
триотизм» будут очень многое 
значить для всех граждан России.



Название «Живая память» 
появилось неслучайно, ведь 
многие из тех, кто воевал в Аф-
ганистане, Чечне, и других «го-
рячих точках», а также те, кто 
помнит об их подвигах – живут 
рядом с нами. 

Открывая встречу, Татьяна 
Игоревна Кузнецова, прорек-
тор по воспитательной работе, 
сказала: «К  большому сожале-
нию, тысячи молодых военнос-
лужащих погибли в  вооружен-
ных конфликтах, многим война 
сломала жизнь. Но  они честно 
выполняли свой долг, доказав 
верность историческим тради-

циям России. Мы не вправе за-
бывать об этом!».

Со студентами встретились 
участник боевых действий в Аф-
ганистане, гвардии прапорщик 
в запасе, автор и исполнитель 
афганских песен Андрей Ворон, 
участник миротворческой мис-
сии на таджико-афганской гра-
нице, выпускник Академии 2004 
года Василий Лысач и председа-

тель Саратовской региональной 
общественной организации ин-
валидов Афганистана «Гардез», 
член правления Боевого Брат-
ства, выпускник Академии 2005 
года Дамир Темирбулатов. 

Атмосфера встречи была 
теплая и дружеская. В зале зву-
чали песни воинов собствен-
ного сочинения. Ветераны-
интернационалисты делились 
своими воспоминаниями, рас-
сказывали о тяготах войны, о 
верности долгу, присяге, при-
казу. И, конечно, – о боевой 
дружбе, настоящем братстве, без 
которых на войне не выжить. 
Говоря о патриотизме, любви к 
своей Отчизне, ветераны под-
черкнули, что во все времена, 
когда наша Родина нуждалась в 
защите или когда дружествен-
ные народы просили помощи, 
простые люди – советские, рос-
сийские солдаты вставали пле-
чом к плечу и самоотверженно 
защищали свою страну, своих 
родных и близких. На встрече 
вспомнили о солдатах и офице-
рах, не вернувшихся с войны и 
почтили память погибших ми-
нутой молчания.
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Серия А № 283197 от 19 ноября 2001 года, 
выдана Федеральной службой по надзору в сфере 

образования и науки. Р/н 9519.

В Саратовской госу-
дарственной юри-
дической академии  
прошла ставшая уже 
традиционной встреча 
студентов с воинами-
интернационалистами 
«Живая память», посвя-
щенная Дню памяти о 
россиянах, исполнявших 
служебный долг за пре-
делами Отечества. 

О тех, кто с нами 
и в память об ушедших

Недавно международная общественность России, Мо-
сквы отметили героическую дату в истории Великой От-
ечественной войны, невероятных трудностей военного 
лихолетия, героизма, мужества и отваги – 70-летия бит-
вы за Москву. 

Со школьной 
скамьи – в бой

Всем участникам это-
го сражения мэр Москвы 
С. Собянин вручил памятные 
знаки-медали. Среди награж-
денных, участвовавших в боях 
под Москвой в октябре 1941 
года, заслуженный деятель нау-
ки РСФСР, доктор юридических 
наук, профессор, участник и 
инвалид Великой Отечествен-
ной войны, известный ученый-
административист, главный на-
учный консультант Института 
законотворчества СГЮА – Васи-
лий Михайлович Манохин, про-
шедший путь от командира взво-
да, батареи до начальника штаба 
части на фронтах под командова-
нием легендарного военачальни-
ка Г.К. Жукова. 

Василий Михайлович вспо-
минает: «70 лет назад я был кур-
сантом артиллерийского учи-
лища в городе Подольске, куда 
поступил по направлению во-
енкомата после окончания сред-
ней школы 21 июня 1941 года. В 
Подольске находится еще одно 
училище Пехотно-пулеметное. 
Трагический день для обоих учи-
лищ наступил 5 октября 1941 года 
(было воскресенье, в училище – 
полу-выходной день). Немецкие 
войска операцией «Тайфун» в 
этот день заняли Вязьму, Брянск, 
Юхнов, это в 150-200 км от Мо-
сквы. Трагедия была не только в 
этом, а в том еще, что от этих ру-
бежей до Москвы не было войск. 
Находившиеся под Смоленском 
войска (около 800 тысяч человек) 
были окружены, многие пленены.

Тогда-то по команде верхов-

ного командования на защиту 
Москвы были направлены все во-
инские структуры Подмосковья, 
в том числе два подольских учи-
лища, в составе 2000 курсантов 
пехоты и 1500 курсантов артилле-
рийского училища. Нам было по-
ручено оборонять рубеж в районе 
Малового Ярославца. И мы обо-
роняли: немцы с утра – артилле-
рийский обстрел, затем бомбеж-
ка, после чего – танки и пехота. 

Так шло в течение 12 дней и 
приказ «Ни шагу назад!» был вы-
полнен. 

За эти дни курсанты во главе 
с их командирами и преподавате-
лями подбили около 100 немец-
ких танков, фашисты потеряли 
только убитыми свыше 5000 сол-
дат и офицеров.

Понесли большие потери и 
курсанты. Вернулись в Подольск 
только 400 человек. Из десяти в 
живых вернулся только один. Но 
это стало возможным задержать 
катящийся к Москве вал и стать 
на защиту стоящих новых вой-
сковых частей и соединений». 

Уважаемый Василий Михай-
лович! Ректорат, профессорско-
преподавательский состав, Со-
вет ветеранов, Ученый совет, 
профсоюзные комитеты, студен-
ты, друзья, сотрудники, выпуск-
ники поздравляют Вас с высокой 
наградой, желают крепкого здо-
ровья и творческого долголетия. 

Александр УЛИСКО

Битве за Москву – 70 лет 
(вспоминает профессор В.М. Манохин)

23 февраля – особый 
праздник в истории на-
шей страны. Он посвящен 
всем, кто своими ратны-
ми подвигами, боевыми 
заслугами, верностью 
долгу и присяге честно 
служил и служит во благо 
своего Отечества.

Каждый из нас вкла-
дывает свой смысл в 
эту дату. Кто-то считает 23 февраля празд-
ничным днем для всех, прошедших армейскую 
службу, доблестных офицеров, для которых 
«есть такая профессия – Родину защищать». 
Для кого-то – это праздник отцов, дедов и пра-
дедов, отстоявших свободу и независимость 
нашей страны в грозные годы Великой Отече-
ственной войны. Однако в любом случае этот 
день объединяет настоящих мужчин – честных, 
сильных и мужественных, готовых взять на себя 
ответственность не только за семью, но и за 
свое дело, за малую и большую Родину!

Со словами особой благодарности хочу обра-
титься к ветеранам Великой Отечественной 
войны, профессорско-преподавательскому со-
ставу саратовских вузов, студентам и выпуск-
никам, среди которых есть много достойных 
людей, имеющих богатый опыт службы в Воору-
женных Силах, ветеранам, военнослужащим. 
Вы по-прежнему остаютесь на передовых ру-
бежах и верно служите – уже своими знаниями – 
делу подготовки достойного подрастающего 
поколения молодежи.

Желаю вам крепкого здоровья, успехов во 
всех начинаниях, счастья и мирного неба над 
головой!

С.Б. СУРОВОВ, 
ректор ФГБОУ ВПО

 «Саратовская государственная
юридическая академия», 

депутат Саратовской областной  Думы, 
председатель совета ректоров вузов 

Саратовской области, 
профессор

От всей души поздравляю 
с Днём защитника  Отечества! 
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В работе круглых столов приняли уча-
стие декан машиностроительного факуль-
тета СГТУ Олег Давиденко, заместитель от-
ветственного секретаря приемной комиссии 
Юрий Бойко, заведующий кафедрой «Элек-
тронное машиностроение и сварка» Ген-
надий Конюшков, заведующий кафедрой 
«Автоматизация и управление технологи-
ческими процессами» Александр Игнатьев, 
руководитель учебно-методического центра 
«Автоматизированные технологические си-
стемы» Михаил Захарченко, а также пред-
ставители компаний ОАО «НЕФТЕМАШ»-
САПКОН и ОАО «Тантал».

В ходе заседаний были рассмотрены во-
просы тесного взаимодействия предприя-
тий и технического университета по самым 
разным направлениям, касающимся науки и 
производства, подготовки и переподготов-
ки кадров для предприятий области. Кроме 
того, представители предприятий и вуза об-
судили основные тезисы недавно вышедших 
статей председателя Правительства РФ Вла-
димира Путина, затрагивающие проблемы 
развития промышленности, науки и эконо-
мики в нашей стране.

Заместитель ответственного секретаря 
приемной комиссии технического универ-
ситета Юрий Бойко выступил с сообщени-
ем, в котором рассказал о перспективах и 
преимуществах инженерного образования в 
России и в нашем регионе, о правилах посту-
пления в СГТУ, а также о перечне специаль-
ностей и направлений подготовки приема 
2012 года на программы высшего, среднего 
и начального профессионального образова-
ния. Всего в 2012 году вуз планирует осуще-
ствить прием на 57 программ высшего про-
фессионального образования, 24 программы 
средне-профессионального образования и 5 
программ начального профессионального 
образования.

Производственников особенно заинте-
ресовали возможности подготовки специ-
алистов по машиностроительным направ-
лениям в рамках непрерывного обучения 
«колледж – вуз», а также возможности полу-
чения рабочих профессий для данных пред-
приятий.

Следующий круглый стол состоится 22 
февраля на территории ОАО «Саратовский 
агрегатный завод».

«Мы прибыли сегодня 
в технический универси-
тет для того чтобы рас-
сказать о себе, познако-
мить студентов с нашей 
компанией, с ее возмож-
ностями и требованиями, 
обсудить вопросы тру-
доустройства студентов. 
Отмечу, что для нас имеет 
очень большое значение 
человеческий фактор, мы 
должны знать, что пред-
ставляет из себя тот или 
иной студент, должны 
понимать его», – отметил 
во вступительном слове 
Хория Адриан.

После встречи с ру-
ководством СГТУ имени 

Ю.А. Гагарина руково-
дитель международной 
компании пообщался 
со студентами 3-го, 4-го 
и 5-го курсов. Говоря о 
возможностях компании 
«Holcim», он подчеркнул, 
что прохождение практи-
ки и стажировки на пред-
приятиях компании дает 
хорошие перспективы 
для дальнейшего профес-
сионального развития 
будущего специалиста. В 
частности, это помогает 
лучше понять свою про-
фессию, получить цен-
ные навыки непосред-
ственно практической 
деятельности и, в целом, 

познакомиться с прин-
ципами работы в между-
народной компании, ее 
внутренними правила-
ми, производственным и 
организационным про-
цессами.

Хория Адриан также 
отметил тот факт, что 
ежегодно часть студен-
тов, зарекомендовавших 
себя с лучшей стороны 
во время практики или 
стажировки в компании 
«Holcim», остаются рабо-
тать в ней на постоянной 
основе.

На данный момент 
число сотрудников 
«Holcim», трудящихся 
на заводах в более чем 
70 странах на всех кон-
тинентах земного шара, 
превышает 80000 чело-
век. Компания выступает 
на международном рын-
ке активнее, чем любая 
другая, производящая 
строительные материа-
лы.

Гендиректор «Holcim» 
встретился с руководством 

и студентами СГТУ

СГТУ имени Гагарина проводит 
«круглые столы» на саратовских 

предприятиях
14 и 16 февраля представители СГТУ имени Гагари-
на Ю.А. провели заседания круглых столов на сара-
товских предприятиях ОАО «НЕФТЕМАШ»-САПКОН и 
ОАО «Тантал». Ключевой темой мероприятий стало 
обсуждение проблем взаимодействия науки и про-
изводства.

16 февраля ректор СГТУ имени Гагарина Ю.А. 
Игорь Плеве встретился с генеральным ди-
ректором компании «Holcim» – мирового ли-
дера по производству и поставкам цемента, 
заполнителей бетона, а также готовых бетон-
ных и асфальтовых смесей – Хория Адрианом.

Инициатором созда-
ния системы стало управ-
ление информации и свя-
зей с общественностью. 
Работы по модернизации 
программно-аппаратного 

комплекса сетевой инфра-
структуры и организации 
потокового вещания про-
вело управление информа-
тизации и телекоммуника-
ций.

При создании систе-
мы был реализован це-
лый ряд технических за-
дач. Прошли установка и 
настройка вещательного 
сервера, настройка сете-
вой инфраструктуры для 
потокового вещания, раз-
работано специальное 
программное обеспечение, 
через приставки DLINK 
DIB-120 были подключены 
к локальной сети телевизо-
ры. В результате универси-
тет получил полноценную 
цифровую систему потоко-
вого вещания по локальной 
сети, которая в дальнейшем 
может развиваться.

СГТУ внедрил систему 
мультимедийного цифрового вещания

В 2011 году Саратовский государственный тех-
нический университет имени Гагарина Ю.А. 
внедрил систему мультимедийного вещания 
по локальной сети. Это сделало возможным 
создание корпоративного университетского 
телевидения, программы которого, расска-
зывающие о жизни и достижениях одного из 
ведущих технических вузов, стали транслиро-
ваться в холлах учебных корпусов.



Не подтверждая и не опровергая 
существование этого послания, ре-
дакция «Глобуса» решила разобрать-
ся в сути возможных претензий к 
деятельности регионального прави-
тельства и лично Павла Ипатова. 

Некоторые подробности ста-
ли известны после визита в об-
ласть полномочного представителя 
Президента РФ в Приволжском 
федеральном округе Михаила Ба-
бича, одной из причин которого 
стала «напряженная ситуация» в 
социально-значимых сферах ре-
гиона – здравоохранении, ЖКХ и 
т.д. Полпред провел ряд закрытых 
для СМИ совещаний – с участием 
губернатора, депутатского корпу-
са областной Думы, руководителей 
правоохранительных органов, фе-
деральных структур. В ходе жест-
кого разговора депутатами были 
подняты очень важные проблемы 
– от стремительного роста госдолга 
Саратовской области до провальной 
кадровой политики главы региона. 

В частности, депутаты потребо-
вали от Павла Ипатова прекратить 
нарушение Устава Саратовской 
области, согласно которому глава 
региона должен представлять на 
утверждение облдумы программу 
социально-экономического разви-
тия. Однако этого не происходит, и 
в настоящее время складывается ку-
рьезная ситуация, когда облправи-
тельство на протяжении нескольких 
лет осуществляет свою деятельность 
безо всякой стратегии вообще. То 
есть, по сути, губернатор уподобля-
ется капитану корабля, который от-
правился в дальнее плавание без на-
вигационных инструментов и карт. 

Очевидно, что в этих услови-
ях команда Павла Ипатова не в со-
стоянии адекватно прогнозировать 
возможные риски или изменения 
социально-экономической ситуа-
ции, а также вовремя на них реаги-
ровать. Неудивительно, что финан-
совая политика облправительства 
крайне далека от идеала, более того 
– ведет область в тупик. Свидетель-
ством этого являются катастрофи-
ческие темпы роста госдолга губер-
нии, который в настоящее время уже 
исчисляется десятками миллиардов 
рублей и составляет 80% от соб-
ственных доходов областного бюд-
жета! Еще немного, и регион мож-
но будет признать банкротом, если 
долговая масса будет наращиваться 
такими же темпами. Основные ри-
ски при этом связаны со структурой 
государственного долга: из 36 млрд 
рублей свыше 80% составляют пря-
мые кредиты коммерческих банков, 
предоставленные области под со-
лидные проценты. В настоящее вре-
мя мы находимся на первом месте в 
Российской Федерации  по доле бан-
ковских заимствований в структуре 
госдолга, и на третьем – по прямым 
затратам на его обслуживание. Дру-
гой тревожный симптом прибли-
жающегося кризиса связан с резким 
падением реальных доходов населе-
ния – при среднероссийском росте в 
0,1-0,5%, в нашем регионе этот пока-
затель ушел в «минус» почти на 6,5%. 

Однако это не мешает Ипатову 
и его подчиненным крайне неэф-
фективно расходовать бюджетные 
средства, фактически разбазаривая 
и без того скудную казну. Сотруд-
ники Счетной палаты области при-
ходят в растерянность от обилия 
нарушений в деятельности органов 
региональной исполнительной вла-
сти, ущерб от которых исчисляется 
сотнями миллионов бюджетных 
рублей. При этом сам губернатор не 
торопится признавать ошибки сво-
их подчиненных или принимать к 
ним организационные меры. Вместо 
этого глава региона предпочитает 
сутяжничать, вновь и вновь застав-
ляя аудиторов доказывать свою пра-
воту в судах. Отметим, что им это 
удается с неизменным успехом. 

Впрочем, нарушение финансо-
вой дисциплины – это не единствен-
ное основание для нареканий депу-
татов к команде Ипатова. Кадровый 
состав облправительства и сам по 
себе достаточно одиозен. Только за 
последние месяцы жесткой критике 
со стороны народных избранников 
подверглись два ключевых мини-
стра – образования и здравоохране-
ния области. 

По мнению жителей, депутатов, 
членов Общественной палаты об-
ласти, представителей медицинско-
го и педагогического сообщества, 
именно грубые проколы в работе и 
неэффективный менеджмент Гарри 
Татаркова и Ларисы Твердохлеб до-
вели вверенные им отрасли до ката-
строфического состояния. Напри-
мер, проведенные под руководством 
Г. Татаркова конкурсы по закупке 
оборудования и учебных пособий в 
конечном итоге обернулись сканда-
лом. В школы поставлена мебель без 
спинок и сидений, бытовые плиты 
вместо плит для пищеблоков, мячи, 
порвавшиеся после первой подачи, 
пособия для первоклассников на 
иностранном языке. «В пояснениях 
на немецком ничего страшного, – 
бодро заявлял министр, – главное, 
что цифры на карточках – русские», 
чем изрядно насмешил аудиторию. 
Только смех этот – сквозь слезы.

В свою очередь, его коллега Ла-
риса Твердохлеб останется в памяти 
жителей как министр, возродивший 
в больницах позорную практику 
поборов, приобретения за счет па-
циентов постельного белья и меди-
каментов, как чиновник-созидатель 
«инсулиновых» и прочих лекар-
ственных кризисов. Под ее «чутким» 
руководством в муниципальных 
медучреждениях росла кредитор-
ская задолженность, закрывались 
фельдшерско-акушерские пункты и 
задерживалась зарплата медикам. 

Другой одиозный ставленник 
Ипатова – директор транспортно-
го предприятия «Межгородтранс» 
Андрей Иващенко, назначен на этот 
ответственный участок работы по 
личному указанию губернатора 
экс-министром транспорта области 
Иваном Панковым. В первые же не-
дели после вступления в должность 
за счет бюджетных средств Иващен-
ко сделал шикарный ремонт в сво-

ем кабинете, установив люксовую 
душевую кабину и огромную плаз-
менную панель. Такое стремление к 
роскоши поставило предприятие на 
грань выживания, практически со-
рвало транспортное обслуживание 
граждан. В результате доведенные 
до отчаяния водители крупнога-
баритных маршрутных автобусов 
были вынуждены объявить заба-
стовку и не выйти в рейс. Жители 
микрорайона «Саратоворгсинтез» 
оказались в транспортной изоля-
ции. По сути, «птенец» Ипатова 
своими безграмотными действиями 
мог спровоцировать не просто недо-
вольство граждан, но и социальный 
взрыв. 

Венцом команды главы региона 
является его первый заместитель 
– вице-губернатор Александр Баби-
чев, о «профессионализме» которо-
го ходят легенды. К примеру, на по-
следнем заседании областной Думы 
Бабичев не смог ответить на вопро-
сы депутатов о позиции правитель-
ства области в отношении предо-
ставления жилья детям-сиротам, 
прозвучавшей на коллегии мини-
стерства строительства и ЖКХ. «Я 
ничего не знаю – я там не был!», 
– подкупающе доверчиво сообщил 
Александр Георгиевич. В этой си-
туации утешает одно – по крайней 
мере, Бабичев честно признался в 
своей некомпетентности, а не стал 
наводить «тень на плетень». 

Вполне закономерно, что ин-
формация о непрофессионализме 

отдельных представителей ипатов-
ской команды дошла до федераль-
ного центра и вызвала насторожен-
ность полномочного представителя 
Президента РФ в ПФО М. Бабича. 
По результатам анализа ситуации 
полпред обещал принять самые 
радикальные меры, если положе-
ние не будет исправлено. Однако, 
как и всегда в таких случаях, слова 
федерального руководства не про-
извели на Павла Ипатова особого 
впечатления. Более того, критику 
полпреда губернатор истолковал как 
поощрение дальнейших действий, о 
чем пресс-служба облправительства 
распространила соответствующий 
релиз. 

Как сообщает официальный 
сайт облправительства, на своем 
ПДС 13 февраля губернатор отме-
тил «четкую работу профильных 
министерств по направлениям, ко-
торые находятся на контроле Пре-
зидента РФ Д.А.Медведева», в том 
числе по вопросам лекарственного 
обеспечения и тарифов на жилищ-
ные услуги ресурсоснабжающих и 
управляющих компаний». По сло-
вам главы региона, работа по этим 
вопросам получила «положитель-
ную оценку полпреда Президента 
РФ в ПФО М.В.Бабича во время его 
визита в область 11 февраля». И это 
после того, как на М.Бабич публич-
но заявил, что такого уровня на-
пряжения, как в нашем регионе, не 
видел ни в одном субъекте Федера-
ции, ведь «число жалоб превышает 

показатели всех остальных субъ-
ектов Приволжского федерального 
округа вместе взятых». Действи-
тельно, отчего бы подчиненным П. 
Ипатова не исказить слова «ока го-
сударева», если буквально в середи-
не января они позволили себе «пе-
реврать» слова премьер-министра 
В.В. Путина, который тоже крайне 
нелестно отозвался о способностях 
региональной исполнительной вла-
сти? 

К сожалению, даже все ухищре-
ния «а-ля Макиавелли» приспеш-
ников губернатора не способны 
обеспечить ему слепого поклоне-
ния жителей. Почему-то, стоя со 
своей простыней, бинтами и йо-
дом в очереди в «светлое завтра», 
они наотрез отказываются верить 
в свое «светлое сегодня». Так, по 
разным опросам общественного 
мнения, положительный рейтинг 
П.Ипатова не превышает 15-18%, а 
отрицательный – доходит до 70%. 
Люди устали от бравых отчетов 
чиновников облправительства, чья 
«подрывная» деятельность дискре-
дитирует саму суть государствен-
ной власти. И складывается впечат-
ление, что будь у жителей области 
такая возможность – каждый из 
них подписался бы под письмом о 
недоверии губернатору. Так стоит 
ли гадать о существовании депу-
татского письма, если гнев народ-
ный может быть гораздо ближе и 
намного страшнее? 

Василий ЯКИШИН
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На прошлой неделе одной из самых обсуждаемых тем 
стало таинственное письмо, в котором депутаты Сара-
товской областной Думы выразили недоверие губер-
натору области Павлу Ипатову. Как сообщали СМИ, де-
путаты аргументировали свою позицию наличием ряда 
системных ошибок в работе главы региона и его кабине-
та министров. 

В ожидании народного гнева 
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Книги Валентины Михайлов-
ны Мухиной-Петринской – это 
те же острова, ждущие своих 
первооткрывателей. В них сол-
нечно сквозит море, их страницы 
перелистывают свежие бризы. 
«Карабли Санди», «Плато док-
тора Черкасова», «Океан и кора-
блик»… И когда, вроде того ко-
раблика, подходишь вплотную к 
творчеству и фактам биографии 
замечательного автора-земляка, 
то теряешься, понимая вдруг 
свою самонадеянность, в нере-
шительном раздумье: с чего на-
чать разговор, с какой морской 
мили, с какой сухопутной вехи 
уникальной судьбы? 

Может быть, с узких сева-
стопольских улочек, которые 
обязательно ведут к морю? Эта 
близость к береговой жизни, к 
порту, с его привкусом мазута на 
губах, с его верфями и бухтами 
– составляет атмосферу многих 
книг Валентины Михайловны, 
не один год в Севастополе жив-
шей. А может, с улицы Красной 
в Камышине, где она родилась 
7 февраля 1909 года? Или с са-
мой первой публикации – рас-
сказа «Побеждённое прошлое» 
в «Саратове литературном» в 
1935-ом? Или с шинели отца-
красноармейца, Михаила Михай-
ловича, «мечтательного, стойко-
го, принципиального, доброго, 
как Дон Кихот…». Что, если на-
чать с мечты студентки Истори-
ческого отделения саратовского 
педагогического института Ва-
лентины, с мечты о путешестви-
ях в неизведанные страны? Или 
же честнее было бы сразу сказать 
про клочок неба, видимый через 
решётки ярославской тюрьмы? 
Или про мёрзлую Магаданскую 
землю, в которой заключённая 
Мухина-Петринская, номер 37 
дробь 2, осуждённая за попытку 
«реставрации капитализма мето-
дом диверсии», рыла вместе с то-
варищами по «обречённой бри-

гаде» глубокие траншеи для труб 
канализации?.. «Чернорабочей 
я чувствовала себя свободнее, – 
признается гораздо позднее Ва-
лентина Михайловна. – Я могла 
себе позволить смеяться над тем, 
что смешно, и отворачиваться от 
тех, кого я не уважала».

Но начну я с другого. 1990-ый. 
Союз писателей. В больших оч-
ках, в сером платке, наброшенном 
на плечи, Валентина Михайловна 
медленно подходит к картине, где 
запечатлена буря на море. Она 
долго-долго всматривается в её 
сюжет, будто пытаясь увидеть 
что-то за пределами холста и ра-
мок. Кажется, ей слышны удары 
валов и завывания ветра. И вдруг 
– разом! – она преображается. Го-
лос становится громче, движения 
уверенней, глаза ясней. И улыбка 
пробегает по её лицу. «Романтика 
придаёт силы для путешествия 
по ту сторону обыденности!» – 
как бы говорит она всем своим 
видом, утверждая в который уж 
раз главный принцип своего ми-
ровидения.

Возвышенную романтику 
принято противопоставлять 
обыденности, повседневному, 
так сказать, ходу вещей. Но что 
такое, если вдуматься, обыден-
ность в нашей сегодняшней 
бытовой практике? Обыденно 
равнодушие, обыденна ложь (не 
вымысел, а именно ложь), мол-
чание обыденно, как, впрочем, и 
пустопорожняя, на уровне стёба, 
болтовня. А ещё воинствующая 
пустота, заполняющая души. Не 
мечтать, не думать, не читать – 
обычное, привычное дело… Там, 
в тюремных подвалах, Валентина 
Михайловна буквально спаса-
лась книгой – возможностью чи-
тать, пока не отнимут под каким-
нибудь предлогом, Пушкина 
и Толстого. Главная придирка 
была такая: надзиратель находил 
строчки, подчёркнутые ногтём… 
В привольном же камышинском  

детстве книжные шкафы были 
для Валентины настоящей радо-
стью. Не случайно герои её по-
вестей в трудную минуту будут 
опираться на книгу: Жюль Верн, 
Тургенев, Стивенсон…

К слову, с Александром Гри-
ном и Стивенсоном чаще все-
го сравнивали романтически 
приподнятый слог Мухиной-
Петринской ценители литерату-
ры, коллеги и критики. Напри-
мер, блестящий детский поэт и 
переводчик Владимир Алексан-
дрович Приходько так, отталки-
ваясь от параллели с авторами 
«Острова сокровищ» и «Детей 
капитана Гранта», пишет о твор-
ческом методе Валентины Ми-
хайловны: «Мухина-Петринская 
приходит к справедливому выво-
ду, что сам по себе технический 
процесс и реализация научных 
идей не делает человека счастли-
вее, а слепое поклонение перед 
техникой опасно и безнравствен-
но. Она не боится противопо-
ставить ум, успех, выдающиеся 
достижения – доброте. Доброе 
для неё – квинтэссенция челове-
ческой деятельности».

«Хороший, добрый чело-
век – не профессия» – холод-
ная усмешка дня сегодняшнего, 
снисходительно и, главное, непо-
нимающе глядящего на икаров-
шестидесятников с их взлётами 
и падениями, имеет, конечно, 

определённые основания. Иска-
ли – но что нашли? Строили – но 
что выстроили? Да и не ложным 
ли было всё это «общественное 
вдохновение», не зря ли, не на-
прасно ли звучали пионерские 
горны, шумели комсомольские 
стройки, поднимались целинные 
земли, читались стихи на площа-
дях? Не зря ли?

Кто-кто, а главный герой по-
вести «Корабли Санди» уж нашёл 
бы верные слова для ответа. Он, 
путешественник, ведёт рассказ о 
своём детстве и взрослении, на-
ходясь на палубе океанологиче-
ского судна «Дельфин». Замечу 
особо: океанология, география, 
астрономия да и любая другая 
наука – это не просто предмет 
неподдельного уважения для ге-
роев Мухиной-Петринской, это 
их жизнь, их предназначение. И 
если у Жюль Верна образ науки 
воплотился в весёлом и гени-
альном Паганеле, «пассажире 
каюты номер шесть», то Мухина-
Петринская создаёт учёного-
романтика Мальшета, ставящего 
во главу угла гуманное предна-
значение всякого знания.

Итак, Санди – Александр 
Дружников – знакомит нас не 
только со своей семьёй, но с вер-
ным другом Ермаком Зайцевым. 
В отличие от Санди, Ермак из 
семьи скорее «неблагополучной». 
Родители пьют, у отца нелады 
с законом, сестра Ата, славная 
жизнерадостная девчонка, – сле-
пая… Но: «Странно – он любил 
людей… Санди всегда этому 
удивлялся, потому что Ермака 
больше окружали плохие люди. 
Всё же Ермак их любил. За чело-
веческое в них».

В многоголосой, по-юношески 
задорной этой книге так много 
света надежды, так высоки об-
лака, так искренни слова и чисты 
волны, что волей-неволей сопо-
ставляешь её приподнятый тон с 
литературным фоном последних 
лет: воспримут ли современные, 
в особенности юные, читатели 
такое безоглядно романтиче-
ское слово, отзовутся ли на него 
их сердца? «Ночью море шумит 
сильнее. Многотонной тяжестью 

обрушиваются волны на берег, 
скрежещет галька – волны то 
волокут её на берег, то оттесня-
ют обратно… Пахнет морем и 
ещё чем-то чистым, тонким…» 
Или вот ещё эпизод: с глаз Аты 
медленно-медленно снимают по-
вязку после операции, и она про-
зревает. Пускай лишь силуэты 
различает она, но главное – чув-
ствует свет. Тянется ручонками к 
окну и спрашивает: «Там море?». 
Как раз, может быть, такого слова, 
хранящего чистую детскую тай-
ну, открытого свету, решительно 
не достаёт теперь. Увлечённого, 
взволнованного, пусть даже в 
чём-то наивного слова. Слова ра-
достной любви к миру и людям, 
«ко всему сущему на свете».

А не эта ли любовь помогла 
в трудную минуту выжить Ва-
лентине Михайловне, устоять, 
не сломаться? В автобиографи-
ческой книге «На ладони судь-
бы», что в самом конце жизни 
надиктовывала она младшей се-
стре Поплии Михайловне, есть 
потрясающее по откровенности 
и боли признание. Карцер два 
на два. Склизкие ледяные сте-
ны. Тьма. Ни сесть, ни сделать 
шаг. И Валентина Михайловна с 
горечью и страхом осознаёт же-
стокость людей: «Живут как ни в 
чём не бывало! Ходят по улицам, 
работают, женятся, радуются – 
равнодушные, бессердечные, всё 
оправдывающие…». Но тут же 
говорит о том, что отличает её и 
как писателя, и как гражданина: 
«Это был первый и последний раз 
в моей жизни, когда я осудила на-
род. Никогда не забуду поистине 
страшного одиночества, охватив-
шего меня, едва я осудила народ. 
Значит, до сих пор, и в тюрьме, я 
была с ним, сама – народ, как ча-
стичка его тела…».

Но самые тяжёлые испытания 
остаются позади. В шестидесятых 
и семидесятых изящная эмблема 
«Детгиза» становится своеобраз-
ным опознавательным знаком пи-
сателя Мухиной-Петринской, заво-
ёвывающей всё большее признание 
читателей. «Гавриш из Катарей», 
«Смотрящие вперёд», «Обсервато-
рия в дюнах», «Утро. Ветер. Доро-
ги»… Впрочем, даже восторженная 
оценка Константина Паустовско-
го, освещённая лучами ласкового 
ялтинского солнца, под которым 
вечерами все паруса отливают, ко-
нечно же, алым, не может уберечь 
Валентину Михайловну от злоб-
ных нападок завистников и «до-
брожелателей». Доходит порой до 
того, что рассыпаются типограф-
ские наборы её книг.

«Рано или поздно Добро не-
пременно столкнётся со Злом. 
Ничего тут не поделаешь! Толь-
ко равнодушие умеет избегать 
всяких столкновений, борьбы». 
Слова одного из сквозных героев 
многих произведений Мухиной-
Петринской относятся, в первую 
очередь, к ней самой. Она-то уж 
не умела быть равнодушной, это 
точно! И момент столкновения с 
несправедливостью – ключевой 
для проявления создаваемых ею 
характеров. В критике существу-
ет даже такое понятие – «гасите-
ли». Это персонажи Валентины 

«По ту сторону обыденности»
(к портрету Валентины Мухиной-Петринской)

Корабль приближается к 
одинокому острову в оке-
ане. Неисследованному, 
полному тайн и манящему 
удивительными открытия-
ми. Бьются о борт зелено-
ватые волны, вскрикивают 
чайки. Что-то ждёт впере-
ди тех, кто ступит сейчас на 
мокрый песок?.. 

Продолжение на 14 стр.



Михайловны, встающие на пути 
всего творческого, свободно-
го, талантливого, возвышенно-
го. Противник экспериментов 
и вообще творческих поисков, 
учёный-консерватор Львов, Пра-
сковья Гордеевна, для которой 
главное, на престижной ли рабо-
те устроился человек, учитель зо-
ологии Вьюгина, не считающаяся 
с чувствами ребят. У «гасителей» 
своя идеология, своя, если угод-
но, правда. Вот идёт урок зооло-
гии. Марина Фёдоровна Вьюгина, 
только что на глазах всего класса 
препарировавшая лягушку, спра-
шивает, наблюдая холоднокровно 
за конвульсиями несчастного су-
щества: «Какими опытами мож-
но выяснить значение у лягушки 
головного мозга?» Кто-то отво-
рачивается, кто-то едва не плачет, 
кто-то смотрит с интересом, а 
кому-то, из будущих, верно, гаси-
телей, совершенно безразлично. 
И только Санди, всё тот же лю-
бимый Мухиной-Петриноской 
Санди, находит в себе силы на 
бунт против возводящейся в по-

вседневную обыденность жесто-
кости. Помните, любовь ко всему 
сущему? Это «не респектабель-
но», конечно. Но это правильно!

«Санди вздрогнул и, чего-то 
стыдясь, вышел к доске. Удиви-
тельно, как меняется класс, ког-
да смотришь не с парты, а стоя у 
доски. Ты уже не вместе со всеми 
смотришь и слушаешь, а на тебя 
смотрят, тебя слушают и порой, 
как сейчас, словно ждут чего-то 
от тебя…». Вот оно, чудо лич-
ностного свершения, к которому 
всегда стремятся вместе с учени-
ками лучшие учителя. Не устану 
повторять: книги замечательного 
писателя Валентины Михайлов-
ны Мухиной-Петринской  могли 
бы помочь сегодня многим и мно-
гим юным читателям найти себя, 
проникнуться уважением к тому 
же образу науки, научиться ис-
кренней дружбе, почувствовать 
свою личную ответственность за 
всё, происходящее в мире. Но в 
каких книжных магазинах можно 
их найти?

Жаль, что до сих пор в Сарато-
ве не переиздано ни одной книги 

нашего выдающегося писателя-
земляка! Как же так? Неужели в 
средствах, «выделяемых  на куль-
туру», за долгие годы не нашлось 
сравнительно небольшой суммы 
для переиздания произведений 
Мухиной-Петринской – пусть не-
большим тиражом, но на хорошей 
бумаге, с умной вступительной 
статьёй, с комментариями, с ил-
люстрациями и фотографиями? 
К тому же, если кто-то уж и за-
служил издание книги с помощью 
государства – то это Валентина 
Михайловна. Что, некому слова 
за неё замолвить, некому «похло-
потать», что ли?  Это дело совести 
местных деятелей культуры.

 «Что такое совесть?»; «поче-
му нельзя найти с ней компро-
мисса?»; «как жить, чтобы она 
была чиста?» Стержневые вопро-
сы всего творчества Мухиной-
Петринской наполняются се-
годня новым содержанием, не 
теряют своей актуальности. Ка-
спий, Средняя Азия, Крайний 
Север, Заполярье, Магадан… 
Побросала судьба Валентину 
Михайловну по свету. Но Сара-
тов, родной Саратов, стал тем 
городом, в который она всегда 
возвращалась. Здесь был её се-
мейный очаг и дом, здесь ждала 
её сестра и мама – Мария Кирил-
ловна, здесь вовсю кипела журна-
листская работа в «Коммунисте» 
и «Комсомольской газете», здесь, 
в 1959-ом, вступила она в про-
фессиональный писательский 
цех, здесь встречалась с благо-
дарными земляками-читателями. 
Особенно любила Валенти-
на Михайловна беседовать со 
школьниками. Например, не раз 
проводила встречи с ребятами 
из литературно-краеведческого 
музея «Современник» в Дубках, 
созданного  и хранимого учи-
тельской четой от Бога – Ларисой 
Викторовной и Юрием Викторо-
вичем Трифоновыми, истинны-
ми шестидесятниками…

Всё дальше и дальше он, оди-

нокий островок в океане. Что-то 
главное, что-то очень важное для 
всех нас так и осталось на нём не 
до конца открытым – загадкой. С 
Мухиной-Петринской всегда так: 
тревожащие душу вопросы зада-
ёт она всем своим творчеством. 
Будем читать, будем думать, бу-
дем искать ответы. Будем ждать 

выхода в свет добрых и чистых, 
как морская волна, её книг. Но 
один вопросительный знак, одну, 
как пишет Валентина Михайлов-
на, «вопросительную дугу», хоте-
лось бы устранить прямо сейчас.

Не зря ли?
Нет, не зря.

Иван ПЫРКОВ

14 № 7 (58) 
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    СКАНВОРД

ЗЕМЛЯКИ

Информационно-методический центр
приглашает на работу

СТАРШЕГО МЕНЕДЖЕРА ПО ПРОДАЖАМ
ПО РАБОТЕ С ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМИ 

УЧРЕЖДЕНИЯМИ
ОБЯЗАННОСТИ: продвижение учебно-методической 

литературы в школы, дошкольные учреждения, ведение 
переговоров с работниками образовательных учрежде-
ний по вопросам приобретения учебной литературы ве-
дущих издательств страны.

ТРЕБОВАНИЯ: 30-50 лет, опыт работы в сфере об-
разования, коммуникабельность, энергичность.

УСЛОВИЯ РАБОТЫ: рабочий день с 8 до 17 часов, 
зар.плата – 15-30 тысяч рублей (оклад+премия), стабиль-
ная работа.

КОНТАКТНЫЙ ТЕЛЕФОН: 8-905-385-26-25

«По ту сторону обыденности»
Окончание. Начало на 13 стр.
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    АНЕКДОТЫ    ГОРОСКОП

Овен
Астрологическая об-
становка этой недели 
прекрасно подходит 
для нормализации лич-
ных взаимоотношений. 

На работе, скорее всего, будет су-
етно, а отношения с сотрудника-
ми могут ухудшиться, в лучшем 
случае они останутся на преж-
нем уровне.

Телец
Неделя благоприятна для 
проведения ремонта и на-
чала строительства. В лич-
ных отношениях возмож-
но появление некоторых 

осложнений. Связано это будет, 
прежде всего, с тем, что вы стара-
етесь извлечь из отношений лич-
ную выгоду, даже в ущерб ваше-
му бл изкому человеку.

Близнецы
 В семейных отношени-

ях у Близнецов вероят-
ны конфликты, ваша 
чрезмерная напори-

стость вызывает недовольство 
ваших родных. Стоит помнить, 
что исключительно ваша готов-
ность пойти на компромисс мо-
жет помочь  избежать конфликта.

Рак
Астрологическая обста-
новка советует исклю-
чить возможность круп-
ных расходов и сосредо-
точиться на создании 

прочной материальной базы. 
Разумное отношение к деньгам 
приведет в итоге к медленному, 
но стабильному росту вашего 
благосостояния.

Лев
Для Львов наступает 
благоприятная неделя 
для работы над собой. 
Расстановка небесных 
сил удачна для избав-

ления от любых вредных привы-
чек и борьбы с излишним весом. 
В итоге к концу недели вы може-
те заметить, что стали бо лее ак-
куратны и пунктуальны.

Дева
Неделя прекрасно подхо-
дит для прояснения лю-
бых сомнительных во-
просов и загадок из свое-
го прошлого. Возможно, 
вам станет доступной 

информация, которая прольет 
свет на нынешнее положение дел 
и сделает большинс тво ситуаций 
ясными и понятными.

Весы
Астрологическая об-
становка этой недели 
обещает Весам укре-
пление дружеских свя-
зей и отношений. Это 

период проверки ваших прияте-
лей, на протяжении которого вы, 
вероятно, поймете,  кто из них на-
стоящий друг или подруга.

Скорпион
Неделя прекрасно подхо-
дит для планомерной и 
последовательной рабо-
ты в достижении личных 
интересов и реализации 

своих амбиций. Результаты мо-
гут быть видны не сразу, однако 
по прошествии некоторого вре-
мени вы поймете, что  основа 
была заложена именно в этот пе-
 риод.

Стрелец
Для Стрельцов настал 
период реализации соб-
ственных желаний. Если 
вы давно о чем-то меч-
тали, то сейчас прекрас-

ное время, чтобы сделать первые 
практические шаги для достиже-
ния своей цел и. Однако не ду-
майте, что результат будет бы-
стрым.

Козерог
Астрологическая обста-
новка прекрасно подхо-
дит для долгосрочных 
инвестиций. Вы можете 
либо купить акции, либо 

просто открыть депозитный счет 
в банке. Это также неплохой пе-
риод,  чтобы взять кредит на про-
должительный срок, а вот брать 
краткосрочные кредиты не нуж-
но.

Водолей
У Водолеев наступает 
период укрепления су-
пружеских отношений. 
Возможно, многие из вас 
захотят стабильности, 

появится стремление к офици-
альному оформлению отноше-
 ний с партнером и переходу на 
новый, более серьезный уровень.

Рыбы
Неделя благоприятна для 
поиска нового рабочего 
места, если вы, конечно, в 
этом заинтересованы. В 
это время вам также не 

составит труда укрепить взаимо-
отношения со своими сослужив-
цами и заработать авторитет в 
трудовом коллективе.

Астрологический прогноз с 27 февраля по 4 марта

1. Как называют жителей 
Владивостока?

А. Владивостокец.
Б. Владивостоковец.
В. Владивостокочинен.
Г. Владивосточанин.
2. Близ Екатеринбурга нахо-

дится город Верхотурье. Назва-

ние его произошло от реки Тура, 
на левом берегу которой и нахо-
дится город. Так как называют 
его жителя?

А. Верховник.
Б. Верхотур.
В. Верхотуровец.
Г. Верхотурок.

3. Как называют жителей 
города Витебск из соседней Бе-
ларуси?

А. Витебляне.
Б. Витебчане.
В. Виттичане.
Г. Витчане.
4. Жителей города Дрезна 

Московской области называ-
ют...

А. Дрезненец.
Б. Дрезнинец.
В. Дрезниненец.
Г. Дрезнец.
5. Как называют жителей 

города Торжок?
А. Новоторы.
Б. Староторы.
В. Торцы.
Г. Торяне.
6. Женский род этнохорони-

ма жителя города Тулы – это...
А. Тулька.
Б. Тулякчанка.
В. Тулянка.
Г. Тулячка.
Свои ответы впишите в купон 

№ 7. Вырезанный из газеты купон 
наклейте на открытку или почто-
вую карточку и до 1 марта (по 
почтовому штемпелю) пришли-
те в редакцию по адресу: 410600, 
г. Саратов, ул. Чапаева, 68, офис 
332.

Тот, кто даст наибольшее ко-
личество правильных ответов, 
получит памятный приз от редак-
ции газеты «Глобус».

1 К й Т

Тема сегодняшней викторины – «Этнохоронимы» – нахо-
дится на стыке двух школьных предметов – географии и 
русского языка, поэтому наш урок в духе времени – ком-
бинированный. Этнохороним – название жителей опре-
делённой местности. Хотя здесь и представлены офици-
альные этнохоронимы, некоторые ответы способны вы-
звать улыбку. Так что помимо проверки знаний виктори-
на рассчитана и на создание позитивного настроя духа.

Комбинированный урок
(география + русский язык)

    ВИКТОРИНА

    ИТОГИ
Подведем итоги викторины 

«Урок биологии», опубликован-
ной в «Глобусе» № 4 (55) от 2 фев-
раля.

1. Б. В отличие от митоза в ре-
зультате первого деления мейо-
за к полюсам должны разойтись 
не сестринские хроматиды, а це-
лые хромосомы, по одной из каж-
дой пары.

2. Вариант Г. После первого де-
ления мейоза из диплоидной клет-
ки образуются две гаплоидные, од-
нако каждая хромосома гаплоид-
ного набора по-прежнему состо-

ит из двух хроматид. Поэтому ге-
нетический материал такой клетки 
можно обозначить формулой n2c. 
nc – гаплоидная клетка, содержа-
щая одинарный набор хромосом. 
2n2c – диплоидная клетка. 2n4c – 
генетический материал клетки пе-
ред первым делением мейоза (или 
перед делением митоза).

3. Вариант Б. Второе деление 
следует сразу за первым.

4. Вариант А. В диплоидном 
наборе соматической клетки хро-
мосомы, одинаковые по форме, ве-
личине и строению, легко разде-

лить на пары. Например, в сома-
тических клетках человека 23 пары 
хромосом.

5. Вариант В. В ходе редукци-
онного деления из одной диплоид-
ной образуется четыре гаплоид-
ные клетки.

6. Вариант Г. Удвоения ДНК 
перед вторым делением мейоза не 
происходит.

Признаться, мы не ожида-
ли, что среди наших читателей 
так много любителей биологии. 
А больше всего писем пришло от 
учащихся Ленинского района г. 

Саратова. Сразу видно, что пре-
подавание этого предмета там по-
ставлено на очень высоком уров-
не. Практически во всех купо-
нах – пять или все шесть пра-
вильных ответов. Чтобы опреде-
лить победителя, нам вновь при-
шлось прибегнуть к жребию. В 
результате памятный приз за по-
беду в конкурсе достается Евге-
нии СТУЛОВОЙ из Саратова. 
Для его получения просим побе-
дительницу связаться с редакци-
ей по телефону: (8452) 27-96-03 
или 8-909-337-07-12.
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Табличку «Львов не кор-
мить»! на клетке в зоопарке все 
читали. И только уборщик зна-
ет, что с обратной стороны на-
писано: «Людей не есть!»

* * *
Психиатр – мужику:
– Ну и что вас, голубчик, ко 

мне привело?
– Жена. Она утверждает, 

что я ненормальный.
– Это почему же?
– А я выиграл 5 миллионов ру-

блей в лотерею, и пожертвовал 
их детскому дому.

– Идите домой, батенька, и 
приведите ко мне жену – я просто 
уверен, что помощь психиатра 
сейчас нужна именно ей...

* * *
Дорогой, я в баре с подру-

гами, допиваю свой последний 
бокал. Буду дома через 30 минут. 
Если я не приехала, прочитай 
это SMS еще раз...

* * *
Влaделец ресторaнa – 

официaнту:
– Я смотрю, вон тот тип в 

углу уже минут сорок лежит нa 
столе. Почему ты его не выки-
нешь?

– А я его бужу кaждые де-
сять минут, он просит счет и 
рaсплaчивaется.

* * *
В универмаге видел обал-

денный складной ножичек с за-
щитой от дурака.

Но так и не понял, как его 
раскладывать!

* * *
Студент Петров, шедший по 

улице на третью пересдачу, ис-
тово перекрестился на райвоен-
комат...

* * *
Пaрня знaкомят с будущей 

невестой. Спрaшивaют:
– Нрaвится?
– Дa не знаю... Вот если бы 

рaзделaсь...
Пошептaлись, уговорили. 

Девушкa снялa одежду.
– Ну кaк?
– Нет, не подходит.
– A в чем дело?!
– Глaзa у нее не лaсковые...

* * *
Девушка парню накануне 23 

февраля:
– SMS-ка стоит денег, а все 

что стоит денег, считается по-
дарком.

* * *
– Ой, соль рассыпалась – это 

к ссоре.
– А может, обойдётся?
– Нет, дорогой. Я уже на-

строилась.
* * *

– Мама! Мой муж меня оби-
дел. Я еду к тебе!

– Нет, доченька, зло должно 
быть наказано! Я еду к вам!

* * *
Мужская верность – женат 

уже в третий раз, а любовница 
все одна и та же...
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